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De su antecesor, Reyes Rodríguez Mondragón, dice es un gran jurista
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Andrés Manuel López Obrador.
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Jonathan "W", probable socio de

Genaro García Luna, exsecretario de

Seguridad Pública, fue detenido en la

ciudad de Madrid, España con fines

de extradición a México.

La Fiscalía General de la

República (FGR) informó que, con la

ayuda de la Policía Nacional de

España, logró en la ciudad de Madrid

la aprehensión de Jonathan "W",

quien fue acusado por el Ministerio

Público de la Federación (MPF).

El hoy detenido es señalado como

uno de los principales cómplices de

García Luna en los delitos de delin-

cuencia organizada, operaciones con

recursos de procedencia ilícita y

peculado.

"Una vez que la FGR había obte-

nido la ficha roja internacional de

Interpol y mediante la participación

oportuna de las autoridades de ese

país, a través de Interpol España de la

Policía Nacional, el pasado 31 de

diciembre se obtuvo la aprehensión

de este individuo, quien se había

dado a la fuga y ahora habrá de ser

sometido al procedimiento legal de

extradición ante las autoridades judi-

ciales del Reino de España".
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Desde la Zona Arqueológica de

Palenque, el presidente Andrés

Manuel López Obrador deseó que en

2024 no haya ninguna calamidad y

adelantó que "el porvenir será de

nosotros".

En un video mensaje de Año

Nuevo, el jefe del Ejecutivo envió a

todos los mexicanos deseos de felici-

dad.

"Estoy en Palenque, aquí amanecí",

señaló al Mandatario, quien realizó

una caminata al amanecer en el

Templo de las Inscripciones.

"Eso es lo que más anhelo, que nos

vaya bien a todos en este año 2024,

que le vaya muy bien a México, que

no se sufra por ninguna calamidad y

que haya mucha felicidad", expresó.

El presidente López Obrador

expresó que el nuevo año, el último de

su administración, se deben ver las

cosas con alegría y con optimismo.

"Porque el porvenir va a ser de

nosotros, lo merecemos y creo que

estamos bien con la naturaleza y esta-

mos bien con el creador", acotó.
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La magistrada Mónica Soto inició

este 1 de enero su gestión como presi-

denta del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) y

aseguró que se encuentra garantizado el

proceso electoral de 2024.

Lo anterior, luego de que Mónica

Soto, junto con los magistrados Felipe

de la Mata y Felipe Fuentes, presiona-

ron para que Reyes Rodríguez

Mondragón presentara su renuncia,

argumentando irregularidades y pérdida

de confianza en su gestión.

La magistrada señaló que con el

compromiso de las cinco ponencias que

conforman la Sala Superior de este tri-

bunal, así como con la dedicación de

los equipos de profesionales que labo-

ran en este órgano judicial, se encuentra

plenamente garantizado el proceso

electoral de este año.

También hizo un reconocimiento a la

labor del magistrado Reyes Rodríguez

Mondragón, de quien, dijo, se trata de

un jurista de muy alto nivel cuyo traba-

jo es necesario para el buen desempeño

de esta institución.

LA PRESIÓN
La solicitud para la salida de

Mondragón fue presentada formalmen-

te en una sesión de la Sala Superior a

inicios de diciembre, que quedó incon-

clusa, ya que se declaró un receso del

cual no regresaron Rodríguez

Mondragón ni Janine Otálora, por lo

que no se alcanzó el quórum para dis-

cutir el asunto.

Tras las exigencias, Reyes

Rodríguez terminó accediendo a su

renuncia al cargo, pero se mantendrá

como magistrado del Tribunal Electoral

durante lo que queda de su periodo.

Durante los días en los que se pidió

la renuncia de Reyes Rodríguez, la

magistrada Mónica Soto rechazó que

tuviera interés en ocupar el cargo, sien-

do una de las únicas de la integración en

no haber sido presidenta, junto con

Felipe de la Mata.

Sin embargo, en una sesión privada a

mediados de diciembre se votó la nueva

presidencia resultando como ganadora

Soto Fregoso, con tres votos a favor: el

de ella misma, Felipe de la Mata y

Felipe Fuentes, así como dos en contra

de Janine Otálora y Reyes Rodríguez.

El Tribunal Electoral viene de una

racha de presidencias inconclusas desde

2019. El caso más reciente ocurrió en

2021 cuando se pidió la renuncia de

José Luis Vargas a menos de un año  de

desempeño en el cargo.

La nueva presidenta refrendó el compromiso y dedicación del órgano judi-

cial de cara al proceso electoral de este 2024.

Ignacio González Bañuelos                          

Diciembre del 2023 se ubica ya como

el último mes del año con más asesinatos

en el Estado de Nuevo León en los 12 años

recientes, con 130 muertes en 31 días.

De hecho, estos últimos tres años,

2021, 2022 y 2023 superaron los 120

homicidios en Nuevo León durante el mes

de diciembre, lo cual no ocurría desde

2011 con 135 casos. Pero no solo se trata

de épocas decembrinas, pues, en otros 10

meses de este año, Nuevo León registró

más de 100 homicidios. 

Antes de cerrar el año, el fiscal Pedro

Arce, titular de la Fiscalía de Justicia,

haciendo un recuento informó que hasta el

30 de noviembre hubo mil 282 homici-

dios, los cuales atribuyó a disputas de la

delincuencia organizada.

En el 2021, se registraron en total mil

69 asesinatos y en 2020 se reportaron 914.

Este 2023 el mes de abril tuvo la cifra

récord de 130 asesinatos en Nuevo León.

Y por tercera ocasión consecutiva se

tendrá un año por arriba de los mil homici-

dios de forma anual, tras los mil 69 casos

en el año 2021 y las mil 430 del año 2022. 

Mientras que el año 2020 fue el más

reciente por debajo de los mil, con 914

homicidios. 

Las cifras de la secretaría de Seguridad

Pública y de la Fiscalía  señalan que 2022

fue el año más violento en una década, con

mil 430 homicidios, un promedio de 4 ase-

sinatos cada día, solo por detrás de 2011

cuando hubo mil 683. 

¿Y LOS FEMINICIDIOS? 
Los feminicidios siguen sin freno, tanto

así que en los primeros 11 meses de este

año 2023, en Nuevo León hubo 143 casos

de mujeres asesinadas, y contando, cuando

el año pasado fueron 156.

En 11 meses del 2023, Nuevo León fue

segundo lugar nacional en feminicidios

con 64 casos, y tercer lugar en violencia

familiar.

Nuevo León concluyó  del 1 de enero al

30 de noviembre, como tercero nacional

en mujeres víctimas de violencia familiar

con 19 mil 44 casos.

Según estadísticas publicadas en la

Fiscalía General de Justicia, los asesinatos

cometidos este año podrían igualar o supe-

rar la cifra oficial del 2022, que cerró con

mil 430 casos. Diciembre se perfila a con-

vertirse en un mes violento con más de 100

homicidios que aún no han sido agre-

gados al informe final de este año.

Así cierra NL en homicidios el 2023

La acción es fundamental en los casos que

se le siguen al ex funcionario federal.La violencia en los municipios también ha ido a la alza.

Desea un
2024 sin

calamidades 

CONFIRMA
TIGRES
FICHAJE
BOMBA

Tigres Femenil confirmó

el primer día del año, otro

fichaje ‘bomba’ con

la incorporación de la

delantera española,

Jennifer Hermoso para 

el próximo Torneo

Clausura 2024. 
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on la contaminación
del aire al tope antes,
durante y después de
la Navidad y del Año
Nuevo, los más de
cinco millones de

habitantes del Área Metropolitana de
Monterrey volvimos a la terca reali-
dad.

A la terca realidad de vivir bajo cie-
los grises y respirar oxígeno impuro
en los municipios de la metrópoli,
convertidos en una cámara de gases.

A la terca realidad de descontrol
sobre las industrias, comercios,
vehículos, incendios, deforestaciones,
tolvaneras, residuos, construcciones,
urbanizaciones y demás fuentes cont-
aminantes.

La contaminación rebasó los
nuevos límites permisibles para
partículas suspendidas en el aire, las
PM10 (fracciones gruesas con un
diámetro aerodinámico entre 10 y 2.5
micras) y las PM2.5 (fracciones finas
y ultra finas con un diámetro aerod-
inámico entre 2.5 y 0.1 micras), y
también para el ozono.

En un esfuerzo por hacer más
estrictos los límites permisibles de
contaminación, el Gobierno Federal
modificó la Norma de Salud
Ambiental el pasado 27 de diciembre.
Disminuyó el límite diario de concen-
traciones para las PM10 de 70 a 60
microgramos por metro cúbico y para
las PM2.5 de 41 a 33 microgramos
por metro cúbico. Para el ozono lo
redujo de 0.065 partes por millón a
0.060.

Con estas medidas se buscan
aplicar acciones más severas para que
las fuentes contaminantes reduzcan
sus emisiones y mejore la calidad del
aire. Lo preocupante, según los ambi-
entalistas, dicha modificación a la

Norma federal de poco sirve de seguir
obsoletas las regulaciones estatales y
municipales.

Aunque el impacto negativo en la
salud depende de las concentraciones
en el aire de las PM10, de las PM2.5 y
del ozono, así como de las dosis que
se inhalan, del tiempo y la frecuencia
de exposición y de las características
de la población expuesta, resulta evi-
dente el alza de enfermedades respira-
torias y cardiovasculares, irritaciones
en los ojos, malestares en la garganta,
dolores de cabeza, crisis en asmáticos
y riesgos de infarto al miocardio.

Frente a estas graves afectaciones a
la salud por la elevada contaminación
registrada en las estaciones del
Sistema Integral de Monitoreo
Ambiental de la Secretaría de Medio
Ambiente, el activista ambiental
Guillermo Martínez Berlanga lanzó
un ¡SOS!

La señal de auxilio ambiental no es
la primera del integrante del Comité
Ecológico Pro Bienestar de
Monterrey, quien desde el 2017
sucede las luchas de María de Jesús
Betancourt de Marqueda (qepd), gran
luchadora social y ambiental de carác-
ter local, pero de dimensión universal
en la batalla contra empresarios cont-
aminantes y gobernantes cómplices.

Durante los pasados tres sexenios,
en un esfuerzo por respirar aire limpio
Martínez Berlanga lanzó decenas de
SOS y también de denuncias para evi-
tar quedarnos sin ‘pulmones urbanos’
por la deforestación extrema.

Si bien el actual gobierno busca
cumplir los derechos verdes estableci-
dos en la nueva Constitución y elabo-
rar un Plan Integral de Gestión
Estratégica de la Calidad del Aire,
cuya principal exigencia es rehabilitar
la Refinería de Pemex en Cadereyta.
Además, llevar a cabo un programa de
reforestación masiva de un millón de
árboles nativos y un decreto para lim-
itar el uso de la pirotecnia. Sin embar-
go, tan sólo en los días de quema

masiva de carbón y leña para asar
carnes, el Observatorio Ciudadano de
la Calidad del Aire comprobó que las
estaciones de monitoreo ambiental
registraron más contaminación en el
AMM cuando esta actividad es abun-
dante y la velocidad del viento baja.

El aire es vital, esencial y crucial.
Así lo enseña la historia con el fenó-
meno de la Gran Niebla de Londres,
un 5 de diciembre de 1952, cuando
una nube de humo por combustión de
carbón envolvió toda la ciudad y
durante tres días provocó la muerte de
más de 12 mil y la enfermedad de más
de cien mil habitantes.

Wiston Churchill debió tomar
medidas después del impacto del mor-
tal fenómeno y antier que se registró
una calidad del aire extremadamente
mala, es urgente un plan coordinado
de los tres niveles de gobierno que
revierta y mejore radicalmente la cali-
dad del aire.

Estamos viviendo en una cámara
de gases con acciones insuficientes y
respuestas inefectivas que detengan
esta mortífera amenaza. Los pleitos
políticos han desenfocado la atención
a esta grave problemática que
enfrentamos y desde aquí lanzamos
un ya basta !!!

ay historia suficiente para
saber que los Estados
nacionales prosperan cuan-
do cumplen cinco condi-
ciones: garantizar la seguri-
dad y la cohesión interna,

ofrecer confianza y esperanza económica,
afirmar una administración pública profe-
sional, asegurar la colaboración social y con-
solidar mecanismos de rendición de cuentas
eficaces. En breve: seguridad, confianza,
profesionalismo, colaboración y contrapesos
han sido y seguirán siendo las claves de
bóveda del Estado.

Al comenzar el año crucial en el que
México definirá el futuro que le espera a
medio siglo (porque de eso se trata la elec-
ción del mes de junio), me gustaría saber
algo más sobre la oferta de los partidos
políticos en cada una de esas materias.
Capturados por la lógica a un tiempo mer-
cadotécnica y clientelar de las campañas que
ya está inundando el espacio público, lo que
tenemos hasta ahora es una vacua repetición
de ocurrencias pegajosas, imágenes prefabri-
cadas por expertos en publicidad y declara-
ciones hostiles sin contenido sustantivo. Lo
único que hasta hoy sabemos es que habría
un segundo piso de la 4T --sin que nadie
defina qué cosa es eso--; o que ya se va a
acabar --sin que nadie diga qué seguiría--; o
que pronto habrá una alternativa nueva --sin
que haya nada más que propaganda cine-
matográfica.

Yo quiero saber exactamente qué harán
los contendientes para detener la violencia
que nos está matando. Es obvio que la políti-
ca de seguridad ha fracasado nuevamente:
¿qué nos propone Claudia Sheinbaum para
modificar ese curso de acción periclitado?
¿Qué quiere hacer Xóchitl Gálvez con las
fuerzas armadas, cuándo y cómo? ¿Qué nos
está proponiendo Movimiento Ciudadano
para pacificar a México? Los lugares
comunes no están ayudando en nada a
responder esas preguntas: seguir igual es
simplemente absurdo; cambiarlo todo para
volver atrás, es irresponsable; decir que MC
ya resolvió el problema es una broma. Que
nos digan cómo vamos a recuperar la seguri-
dad perdida y que nos lo digan puntual-
mente, sin retruécanos y sin ambigüedades.

La economía del país apenas va recu-
perándose de los años de pandemia. Todos
parecen apostar al así llamado nearshoring
como la solución futura; es decir, nos están
ofreciendo anclar nuestro progreso a los
mercados conquistados por nuestro vecino y
sobrevivir como sus rémoras. ¿No hay nada
más? ¿Morena nos volverá a recetar la
economía moral que no significa más que un
reparto de dinero? ¿La candidata Gálvez
tiene algo más que la cultura del esfuerzo
para convertir a los niños que venden gelati-
nas en grandes empresarios? ¿Hay en
Movimiento Ciudadano alguna conciencia
de lo que significa traducir la socialdemoc-
racia en política económica?

¿Cuál es la propuesta de profesional-
ización de la administración pública de
Claudia Sheinbaum? ¿Es acaso la reproduc-
ción del sistema de botín con su 90 por cien-
to de lealtad y 10 por ciento de capacidad?
¿La continuidad de la militarización indis-
criminada de la gestión pública? ¿Tiene
Xóchitl Gálvez algún proyecto de servicio
civil de carrera? ¿En qué consiste, cuánto
cuesta, cuándo se hará, quién lo conducirá?
¿Hay respuestas suficientes en los gobiernos
de Jalisco y Nuevo León que acrediten a
ciencia cierta las posturas de Movimiento
Ciudadano?

Cierro ya: ¿cómo van a garantizar la ren-
dición de cuentas quienes nos quieren gob-
ernar? ¿Dirán otra vez que ellos sí son muy
honestos? ¿O se proponen acaso hacer lo que
les de la gana y luego imponerlo al país
apelando a la fuerza de su mayoría? ¿Habrá
colaboración con la sociedad o solamente se
repetirá la lógica de las clientelas acalladas
que reciben en silencio (o con aplausos) lo
que les ofrece el gobierno?

No sabemos casi nada. Son campañas de
humo atadas a fantasmas: inercia, reacción y
show en competencia. El futuro está vacío.

scribo estas líneas  en
los últimos momentos
del año 2023, cuando
el amable lector(a) lea
este apunte editorial,
lo hará en el próximo

año nuevo, que será entonces martes, 2 de
enero, el inicio del año 2024.

Realmente se trata de una evolución
del tiempo casi imperceptible, pero para
las expectativas humanas se vuelve el año
nuevo, en un mar de posibilidades,
temores y esperanzas fundadas e infun-
dadas.

En el siglo pasado, el XX, recuerdo
que había una serie de creencias ver-
daderamente insostenibles, pero que
formaban parte de las ideas y prácticas
que se llevaban a cabo durante los
primeros 12 días del año, especialmente
el primero de enero.

Hoy en día las nuevas generaciones no
creen, probablemente ni conocen estas
creencias endebles a las que entonces
poníamos atención. Una de ellas son las
cabañuelas, que parte de la idea de que
los primeros doce días representan cada
uno los 12 meses del año, y poseen un
carácter predictivo en cuanto al clima. Si
queremos saber cómo será la orientación
atmosférica predominante en marzo, hay
que observar la temperatura y el compor-
tamiento climático del 3 de enero, igual-
mente si nos inquieta cómo será el tiem-
po en noviembre, habrá que observar el
día 11 de enero.

Otra creencia del siglo XX respecto al
inicio del año nuevo rezaba que todo lo
que hicieras o no durante el primer día del
año, es decir, hoy lunes 1ero de enero, eso
es lo que harás de manera predominante a
lo largo del año. En esta tesitura, si usted

hoy se levantó temprano, almorzó salud-
ablemente, leyó este importante periódi-
co, luego hizo un poco de ejercicio y
finalmente fue de visita con sus famil-
iares. Eso se traducirá en un año donde
usted observará una buena alimentación,
será diligente en su trabajo, se dedicará
asiduamente a instruirse por medio de la
lectura, llevará una vida saludable con
ejercitación física periódica y, además,
fomentará los vínculos de la familia.

Cuando abordamos el 2024 como una
caja de pandora, realmente desconoce-
mos qué ocurrirá durante ese período de
tiempo, pero como editorialista es común
querer responder a esta intrigante pregun-
ta, es así como, de manera subrepticia, se
instala en nosotros el secreto deseo de
poseer una visión política al estilo de un
Michel de Nôtre-Dame (Nostradamus).

Es difícil realizar predicciones del
futuro especialmente cuando no logramos
separar nuestras habilidades de análisis
sociopolítico, con los deseos que
podamos albergar sobre determinadas
situaciones actuales y futuras. Me gus-
taría, por ejemplo, declarar que este 2024
se gestará en Cuba un movimiento cívico
que cimbrará los soportes represivos del
régimen político. Otro ejemplo de no
lograr separar los anhelos subjetivos del
futurismo predictivo sería enunciar que
finalmente Nicolás Maduro cae luego de
una guerra frustrada en contra de
Guayana por el territorio del Esequibo.
La presión política sobreviene debido a la
intervención militar de Gran Bretaña y
los Estados Unidos en contra del país de
Venezuela. Otra predicción sesgada sería,
por ejemplo, el asesinato de Vladimir
Putin, quien enfrentaría otro golpe de
estado y la sublevación de mandos mil-
itares frustrados por la malograda guerra
en contra de Ucrania.

La futurología es una interdisciplina
donde confluyen la mayoría de las cien-
cias sociales (especialmente sociología,
economía y ciencias políticas), además se
nutre de modelos probabilísticos estadís-
ticos y paradigmas matemáticos predic-
tivos. Se discute en los círculos académi-
cos y científicos si se trata de un arte o de
una ciencia, al poseer también, de manera
paralela, elementos basados en la
analogía, la creatividad, el pensamiento
divergente y la imaginación; nos encon-
tramos así ante una práctica profesional
con elementos precisos respaldados por
las ciencias duras, y componentes
ambiguos y suaves derivados de la subje-
tividad de los futurólogos.

Así como la historia estudia los hechos
pasados, los eventos que ocurrieron en un
determinado contexto social e histórico,
la futurología analiza y prevé futuros
escenarios, identifica los determinantes y
patrones repetitivos que permiten antici-
par diversos “futuros”, considerando que
éstos pueden ser predecibles, pero a la
vez, pueden modificarse si se alteran y
modifican las condiciones del presente. 

Pensemos en un ejemplo. Resulta sen-
cillo basado en los modelos de predicción
de encuestas, considerar que, en las elec-
ciones de junio de este año, la votación
favorecerá a la abanderada presidencial
del partido de Morena. Pero en seis meses
pueden ocurrir eventos inesperados que
cambien tan clara expectativa. 

También el futurólogo debe describir
cómo será ese gobierno liderado por la
primera presidenta del país. Aquí es
donde intervienen la identificación de
patrones específicos en la trayectoria
histórica de la posible mandataria, al con-
siderar que muy poco se conoce sobre sus
intenciones auténticas. 

De entrada, es fácil confirmar que el
actual presidente mexicano tratará de
garantizar la continuidad de su
movimiento político apoyando con toda
la fuerza del Estado a su candidata, tal
como lo ha hecho hasta el momento. Un
análisis de la situación actual nos sugiere

que la candidata ha seguido el guión
preestablecido de apegarse a la narrativa
presidencial, arguyendo en coro que los
males que aquejan al país, seis años
después de que el partido de Morena gob-
ierna, son producto de administraciones
que estuvieron en el poder hace una o dos
décadas, inclusive desde finales del siglo
pasado. La candidata, como parte de su
estrategia electoral, se refugia en la figu-
ra del mandatario para llegar sin
aspavientos a la silla presidencial. Pero
realmente, nadie conoce sus verdaderas
intenciones de gobierno, sus anhelos, sus
filias y fobias, solamente la identificamos
como alguien que emula al presidente.

Aquí es donde entra el trabajo del
futurólogo, descifrar cómo podrían ser
los escenarios políticos del país liderado
por una mujer presidenta de la que no se
conoce a profundidad sus verdaderas
motivaciones políticas. ¿Será una presi-
denta autoritaria que emule a su antecesor
o será una mandataria demócrata que
busque el diálogo con amplios sectores
sociales? ¿Será una presidenta que sólo
pretenda minimizar a la oposición o
establecerá un diálogo de interlocución
política? ¿Estamos ante una líder con una
visión de apertura global de la política
exterior o estará cerrada y distante a los
nuevos escenarios políticos mundiales?
¿Será una líder que simpatice con dicta-
dores o los aborrecerá? ¿Será una autori-
dad que respete la constitución y las leyes
que de ella emanan, o saldrá con la misma
cantaleta de que “no me digan que la ley
es la ley”? ¿Será una autoridad que haga
valer el derecho de las víctimas y enfrente
de manera decidida a la delincuencia
organizada o será timorata ante los crimi-
nales? ¿Será una lideresa con una visión
democrática del poder o autoritaria?
¿Tendremos una presidenta que odie al
gobierno norteamericano o trabajará de
manera colaborativa resguardando la
soberanía nacional? ¿Será un gobierno de
izquierda retrógrada y autoritaria o un
gobierno progresista y socialdemócrata?

los apologistas del régimen
les ha dado últimamente por
sobredimensionar las más
recientes noticias sobre la
economía mexicana.

Durante más de la mitad de este sexenio las
noticias fueron tan malas que últimamente
cualquier signo de mejoría es interpretado
como la prueba de que las políticas
económicas de este gobierno han probado
ser las correctas. Nada más lejos de la ver-
dad, como se notará en seguida.

Hace poco el Inegi cambió el año base de
sus cuentas nacionales, de 2013 a 2018, y
ponderó con más precisión los indicadores
económicos. Con esos nuevos estimados se
modificó, en particular, el valor del produc-
to interno bruto (PIB). Tanto las caídas
como las alzas en el PIB durante este sexe-
nio se estiman ahora que fueron más pro-
nunciadas. Así por ejemplo, durante el año
de la pandemia, 2020, la producción no se
contrajo 8%, como se estimaba, sino que
hubo una mayor contracción que llegó a
8.6%. Por otro lado, en el siguiente año
hubo un rebote no de 5%, sino de 5.7%.

Tomando en cuenta los nuevos estima-

dos, suponiendo un crecimiento de 3.5%
para este año que está por concluir y uno
optimista, de 3%, para el año que entra, el
desempeño de la economía mexicana habrá
sido pésimo: en promedio, el PIB habrá cre-
cido anualmente apenas un 1.1% durante el
sexenio. Esto implica que el ingreso per
cápita de los mexicanos se habrá mantenido
estancado durante el periodo del actual gob-
ierno.

A excepción de los consabidos países
como Argentina y Venezuela, el crecimien-
to promedio anual de México entre 2018 y
2024 será vergonzosamente bajo para están-
dares latinoamericanos. De manera aproxi-
mada, Brasil y Chile tendrán el doble,
Colombia y Costa Rica casi el triple, y
Guatemala y República Dominicana casi el
cuádruple.

Ah, se apresuran a contrarrestar los apol-
ogistas, pero en este sexenio se habrán gen-
erado en México más empleos formales que
nunca. Esta afirmación es también falsa. De
acuerdo con las cifras oficiales del IMSS,
en los primeros cinco años del muy desluci-
do sexenio de Peña Nieto el número de
empleos formales se incrementó en 3.5 mil-
lones. En los primeros cinco años de la

administración de López Obrador el incre-
mento ha sido de solo 2 millones.

Ah no, pero algo que sí es verdad, con-
tinúan los apologistas, es que el porcentaje
de pobres ha disminuido de manera signi-
ficativa en este sexenio. Respecto a esto,
hay que hacer varias puntualizaciones. Para
empezar, no todos los expertos del área con-
cuerdan con esas cifras oficiales al respecto
(como alguna vez se reseñó aquí). Pero
independientemente de eso, la pobreza es
multidimensional y el número de mexi-
canos sin acceso a los servicios de salud
pasó de 20.1 millones en 2018 a 50.4 en
2022, lo que sugiere un colapso en el sis-
tema de salud.

Otro punto para tomar en cuenta sobre la
situación de pobreza es que las remesas
enviadas por los connacionales que trabajan
en el extranjero pueden ser determinantes
en el ingreso de los familiares que las
reciben. 

El monto anual de 34 mil millones de
dólares que se recibió en 2018 se ha incre-
mentado hoy hasta más de 60 mil millones.
En efecto, la pobreza en un país puede dis-
minuir debido al trabajo de quienes emi-
graron justo para evadir esa pobreza.
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Ciudad de México/El Universal.-

El comisionado presidente del
Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI), Adrián Alcalá
Méndez, volvió a defender al órgano
autónomo que representa.

Al participar vía remota en la clausura
de un diplomado en transparencia, acceso
a la información y protección de datos
personales, organizado por el Instituto
Duranguense de Acceso a la Información
Pública y de Protección de Datos
Personales (Idaip), advirtió que los dere-
chos de acceso a la información y de pro-
tección de datos personales no pueden ser
mermados por instancias partidistas o por
alguna ideología política.

"Desde el Inai, desde la Presidencia,
en colaboración con mis compañeras
comisionadas de pleno, habremos de
defender a la institución en las diferentes
instancias, sean parlamentarias o sean
jurídicas. Tengan la certeza de eso,
porque estos derechos no pueden verse
mermados en perjuicio de la sociedad",

expuso.
El funcionario dijo que un México sin

rendición de cuentas no sería propio de
un país democrático.

"Yo no veo un México sin un Instituto
Nacional de Transparencia, no veo un
México sin un Idaip, no veo un México
sin organismos garantes en cada una de
las entidades federativas que garanticen
el derecho de las personas a recibir un
cuestionamiento de lo público, porque de
ahí es, precisamente, el principio de ren-
dición de cuentas", remarcó.

Alcalá Méndez detalló que ante los
nuevos embates de los que es blanco el
Inai es necesario poner en la discusión
pública la importancia de la defensa de
los derechos humanos que tutela el organ-
ismo.

Por su parte, la comisionada presiden-
ta del Idaip, Paulina Compeán Torres,
refutó las críticas en torno a que los
organismos garantes no han frenado la
corrupción; subrayó que "es gracias a
estas instituciones públicas que es posible
transparentar y documentar los casos de
corrupción en México".

También llamó a ejercer constante-
mente los derechos de acceso a la infor-
mación y de protección de datos person-
ales para acceder a otros derechos ele-
mentales, como la justicia o a saber qué
pasa en el interior del Estado mexicano.

En el acto oficial de culminación del
diplomado estuvieron presentes también
los comisionados del Idaip Armando
Espinosa Aguilera y Julio César Eláceo
Fernández.

Ciudad de México/El Universal.-

La precandidata presidencial oposi-

tora, Xóchitl Gálvez, envió este 1 de

enero una carta al presidente Andrés

Manuel López Obrador en donde lo

exhorta a que en sus últimos meses al

frente del gobierno se dedique a gob-

ernar, no burlarse de las víctimas de la

delincuencia e inseguridad, no crimi-

nalizar a los jóvenes y no mentir

diciendo que no hay problemas en el

país.

En la misiva fechada en Texcapilla,

municipio de Texcaltitlán, Estado de

México, le recuerda que es uno de los

muchos lugares del país que han sido

abandonados a su suerte y que ahí hay

14 personas desaparecidas.

"He podido recorrer México y no

hay estado o municipio donde la gente

no tenga miedo", expuso la abanderada

del PAN, PRI y PRD.

"En este año nuevo y en los meses

que le restan a su sexenio, dedíquese a

gobernar, pero sobre todo deje de reírse

de la gente, no se burle de las víctimas,

no criminalice a los jóvenes, no actúe

como si nada pasara, deje de decir que

todo está requetebién, deje de mentir

diciendo que no hay problemas, no

invente datos, pero, sobre todo, deje de
tomar a broma la seguridad", subrayó. Asimismo, Gálvez Ruiz le dijo al Presidente que "la situación no está

para chistes y los problemas no se solu-

cionan con refranes", le recordó los 170

mil homicidios en lo que va de su

mandato, la cifra más alta en la historia

del país, sumado a los asaltos, robos,

cobro de derecho de piso y levantones,

entre otros delitos.

Le reprochó que se burle de la

situación, "parece que a usted le impor-

tan poco los miedos y preocupaciones

del pueblo... merecemos un gobierno

sensible que escuche y diga la verdad".

La senadora con licencia concluyó

su carta a López Obrador exponiendo

que ella quiere un México donde los

jóvenes puedan salir de noche sin

miedo, donde nadie te extorsione y que

los policías tengan herramientas para

enfrentar a los criminales.

Gálvez Ruiz, quien ha tenido activi-

dades privadas los últimos días de 2023

y el inicio de 2024, cuestionó la inutil-

idad de la megafarmacia del presidente

López Obrador y pidió mejor atender el

desabasto de medicamentos en miles de

poblaciones.

También lanzó un anuncio por

medio de drones donde criticó al

Presidente con el mensaje que se com-

partió en redes sociales donde aparece

la palabra Xóchitl, un corazón y la

frase Feliz Fin de AMLO.

Ciudad de México/El Universal.-

La precandidata de Morena, PT y

PVEM, Claudia Sheinbaum, sostuvo

que los jóvenes son una pieza funda-

mental para continuar con la Cuarta

Transformación.

En su podcast de este 1 de enero, la

precandidata invitó a jóvenes de distin-

tas regiones del país que simpatizan

con la Cuarta Transformación y que

impulsan temas como afromexicanas,

mujeres indígenas, personas con dis-

capacidad y deportistas.

"Podemos hacer de este proceso

algo inédito, no solamente lo formal

que se hace en una campaña de asam-

bleas, mítines, los recorridos que yo

hago, sino que ustedes [los jóvenes]

sean parte de que haya está precam-

paña sin candidata", apuntó.

Afirmó que la mayoría de los

jóvenes están de acuerdo en que con-

tinúe la transformación y reconocen los

cambios que se han hecho. Se debe

decidir seguir con la transformación o

regresar a lo que había antes.

"Lo que representamos nosotros

tiene mucho que ver con reconocernos

como iguales a todas las personas, que

es algo que históricamente había sido

una discriminación tremenda", dijo.

Daniela Ceani, originaria de

Guerrero, afirmó que Acapulco va

avanzando con la reconstrucción y

reconoció las acciones implementadas

por el gobierno de México.

Al respecto, Lizbeth Aspeitia, mujer

indígena originaria de Hidalgo, afirmó:

"Estamos con la transformación porque

realmente desde que inició este proyec-

to, desde la comunidad donde estoy, el

cambio sí se ha visto. Sí se ha tenido

ese avance que dentro de muchos años

no se había tenido".

Maximiliano García, deportista,

expuso que su familia ha sido benefici-

ada con programas sociales del gobier-

no actual y que deben continuar.

"También desde la parte deportiva,

que la sociedad venga con una mejor

salud; que se puedan crear maneras de

prevención a través del deporte", apun-

tó.

Ciudad de México/El Universal.-

Enfundado en unos tenis fosfo fosfo

y abducido por un ovni desde una

población serrana, el niño de la etnia

huichol Yuawi busca rescatar a

Movimiento Ciudadano de cara a las

elecciones presidenciales del 2024.

Luego de la expectativa que provocó

un mensaje en redes sociales de Dante

Delgado Rannauro de espaldas, emu-

lando una película de Batman, con un

cártel gótico, ahora el líder eterno de

MC anunció el retorno de una de sus

mejores adquisiciones para promo-

cionar a los candidatos naranjas con

sus clásicos estribillos.

En su cuenta de X, Dante Delgado

publicó una breve historieta animada

donde el ya adolescente Yauwi López

es abducido por una nave extraterrestre

y depositado dentro de una cápsula con

guitarra, sombrero y su traje tradicional

huichol en otro lugar.

Yuawi, quien se hizo famoso por el

jingle de "movimiento naranja", abre

los ojos, sale de cápsula, baja una

escalinata enfundado en los tenis fosfo

fosfo que hizo famosos Mariana

Rodríguez y se prepara para tocar la

guitarra, como parte de la campaña que

prepara Dante Delgado para buscar

posicionar al partido de cara a las elec-

ciones de 2024.

En 2017, el niño huichol de sólo

nueve años saltó a la fama luego de que

se viralizó un video para MC donde el

menor interpretaba un jingle electoral.

El año pasado, en agosto de 2022, el

padre del menor, José López Robles,

fue secuestrado en Valparaíso,

Zacatecas. La dirigencia nacional de

Movimiento Ciudadano informó que

José López Robles, papá de Yuawi, fue

localizado con vida y se encuentra a

salvo.

En un comunicado dieron a conocer

que el papá del niño, conocido por can-

tar Movimiento naranja ya estaba de

camino a casa para encontrarse con su

familia. El hombre estuvo 72 horas

desaparecido; la fiscalía no reveló

detalles de su caso.

Ciudad de México/El Universal.-

El ministro en retiro, Arturo

Zaldívar Lelo de Larrea, señaló que el

2024 será el año de la precandidata

presidencial Claudia Sheinbaum.

En su cuenta de la red social X,

Arturo Zaldívar también destacó el

amor al pueblo y el compromiso con

las personas, en especial las más vul-

nerables, de Sheinbaum Pardo.

"2024 será el año de

@Claudiashein. Por el bien de nuestro

país y del futuro de las próximas gen-

eraciones", escribió el expresidente de

la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN).

Zaldívar renuncia a la Corte para

apoyar a Sheinbaum

A principios noviembre pasado, el

entonces ministro de la SCJN anunció

su renuncia al Máximo Tribunal, para

apoyar a Claudia Sheinbaum en su pre-

candidatura presidencial, rumbo a las

elecciones de 2024.

Al anunciar su retiro de la Corte, el

ministro en retiro dijo que "toca ahora

seguir sirviendo a mi país en la consol-

idación de la transformación de un

México más justo y más igualitario, en

el que sean prioridad quienes menos

tienen y más lo necesitan".

El 15 de noviembre, el Pleno del

Senado de la República aprobó la

renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de

Larrea como ministro de la Corte.

En diciembre de 2023, Claudia

Sheinbaum presentó a su equipo para

proyecto de la Nación, donde estuvo

presente Arturo Zaldívar.

"Presidente deje de burlarse de la gente"

La precandidata presidencial opositora, Xóchitl Gálvez, envió este 1 de enero una carta al presidente Andrés Manuel
López Obrador en donde lo exhorta a que en sus últimos meses al frente del gobierno se dedique a gobernar.

"Los jóvenes son pieza
clave para la 4T"

Sheinbaum sostuvo que los jóvenes son una pieza fundamental para con-
tinuar con la Cuarta Transformación.

Regresa Yuawi a rescatar
a Movimiento Ciudadano

El 2024 será el año de Claudia: Zaldívar

El niño de la etnia huichol Yuawi busca rescatar a Movimiento Ciudadano de
cara a las elecciones presidenciales del 2024.

Ideologías no deben mermar 
el derecho a información: Inai
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Ocosingo, Chis./El Universal.-        

El Ejército Zapatista de Liberación
Nacional (EZLN) celebró sus 30 años
de su alzamiento armado, con varios
eventos que se llevaron a cabo durante
tres días, en el poblado Dolores
Hidalgo, ubicado en el segundo valle
de Ocosingo, lugar donde llegaron
miembros del Congreso Nacional
Indígena (CNI), actores, mujeres que
buscan a sus familiares desaparecidos y
visitantes nacionales y del extranjero.

El subcomandante Moisés, el hom-
bre que estuvo a cargo de la toma de
Las Margaritas hace 30 años—,
después de que fue asesinado el subco-
mandante Pedro, en la presidencia
municipal de ese lugar—, leyó un pro-
nunciamiento, en el cual declaró que
este 1 de enero de 2024 no están para
recordar la caída de compañeros hace
40 o 30 años, sino para que los actuales
"tengamos presente el deber", así como
esos compañeros que cumplieron como
base de apoyo.

Durante varios días, hombres,
mujeres y niños de comunidades de las
regiones Selva, Altos, Norte y
Fronteriza, se concentraron en la
antigua finca cerca al río Jataté, donde
se producía ganado, queso, maíz y café,
que fue invadida a raíz del levan-
tamiento armado de 1994, para partici-
par en los festejos del 30 aniversario
con bailables, cantos, obras de teatro y
desfiles.

Desde el 29 de diciembre, grupos
que procedían de varios estados de
México y países de Europa arribaron a
Dolores Hidalgo, sede del Caracol
VIII, para participar en las celebra-
ciones de las tres décadas del levan-
tamiento armado.

En los primeros minutos de este
lunes, el subcomandante Moisés, un
hombre de origen tzeltal, quien ha per-

manecido leal a la organización, habló
a los asistentes del evento para decir
que "los zapatistas no hemos cumplido.
No podemos decir, que ya hemos hecho
mucho. Hasta que lleguemos también
como a esos compañeros que estamos
hablando de hace 30 años, de hace 40
años".

En su mensaje que Moisés improvi-
so, dijo que los zapatistas "ya no
creemos en esos que están gobernando"
el mundo, porque son capitalistas, por

lo que retó a los asistentes al evento a
que se organicen "en cada geografía y
cada quien con su calendario", para
enfrentarlo.

Agregó que el capitalismo "no se
puede humanizar. Nadie, desde el más
pequeño, quiere dejar de engañar,
explotar, ni se diga los grandototes. Lo
que se necesita es pensar cómo cambiar
esto, y nadie nos va a decir como,
somos nosotros los pueblos, los hom-
bres. Nosotros vamos a seguir ese

camino y nos vamos a defender".
Moisés dijo que los zapatistas "esta-

mos solos como hace 30 años", pero de
esa forma "hemos descubierto ese
nuevo camino que vamos a seguir en
común".

Y como en 1994, los zapatistas "aquí
estamos y aquí vivimos", trabajando en
un autogobierno donde "el pueblo
manda y el gobierno obedece y los
medios de producción es en común".

El hombre de confianza del subco-

mandante Marcos explicó que "el
pueblo se tiene gobernarse por sí
mismo. No necesitamos de esos que
están ahí (en el poder). Ellos creen que
saben todo. Por eso el pueblo tiene que
saber gobernarse. Compañeros zapatis-
tas eso es lo que demostramos hace 30
años".

Agregó que en estos años de lucha,
los zapatistas "vamos a seguir en este
camino y nos vamos a defender", solo
que ahora "no necesitamos matar a los
soldados y a los malos gobiernos, pero
si vienen (a nuestras comunidades) nos
vamos a defender.

Hace dos meses, los zapatistas anun-
ciaron la desaparición de los
Municipios Autónomos Rebeldes y los
Caracoles, donde resolvían problemas
comunitarios, se impulsaban proyectos
y programas de educación y salud.

Además, denunciaron que varias
alcaldías de Chiapas estaban en poder
de alcaldes ligados a organizaciones
criminales y se registraban bloqueos,
asaltos, secuestros, cobro de piso,
reclutamiento forzado de jóvenes y
enfrentamientos armados.

Treinta años después del levan-
tamiento armado, el EZLN está en
inmerso en una crisis generada por la
deserción de varios cuadros, como el
comandante Tacho, originario de la
comunidad Guadalupe Tepeyac, del
municipio de Las Margaritas, así como
milicianos que participaron en la toma
de cabeceras municipales en 1994, pero
que hoy se encuentran en Estados
Unidos trabajando en la construcción,
restaurantes, zonas agrícolas y
ganaderas.

Por la mañana de ayer, los asistentes
al evento empezaron a retornar a sus
lugares de origen, después de tres días
de haber permanecido en Dolores
Hidalgo.

Ciudad Juárez, Chih./El Universal.-

Con incertidumbre, sin dinero y sin
saber si lograrán cruzar a Estados
Unidos, es como inician el 2024 cien-
tos de migrantes, la mayoría vene-
zolanos que están en esta ciudad fron-
teriza de Chihuahua.

Aunque para muchos la puerta 36
del muro significa cruzar de manera
rápida a Texas, para otros representa un
proceso de miedo e incertidumbre, ya
que no desean ser regresados a México
y mucho menos a su país de origen.

Daniel llegó hace tres meses a este
país desde su natal Venezuela, atravesó
siete países hasta llegar a Ciudad
Juárez, donde le tocó pasar las
primeras horas del 2024 y ahora espera
la forma más fácil de cruzar a los
Estados Unidos.

"Está muy duro. Tenemos tres meses
que llegamos a México, siempre fue
dura la travesía hasta acá. La selva, el
tren, el frío y calor, pero estamos aquí
con vida y salud", expresa el vene-
zolano en entrevista.

Él decidió viajar solo para cruzar la
frontera, sin embargo, al llegar a
Ciudad Juárez y ver la situación, pre-
firió no entregarse en la puerta 36 del
muro y esperar la cita del CBP One
para solicitar el asilo político. Daniel,
como muchos migrantes, está enterado
de las nuevas leyes que aplicará el gob-
ierno de Estados Unidos, las cuales
podrían iniciar en estados como Texas,
en donde se podría encarcelar a las per-
sonas que ingresen de manera ilegal.

"Uno entra como quien dice un poco
más legal (por la puerta 36), porque
ingresar de manera irregular es muy
difícil, conseguir trabajo y todo eso.
Este año va a ser muy duro porque ya

no sólo la inmigración te podría deten-
er sino también los policías, mejor
esperar la cita", refirió.

Como él, decenas de migrantes
pasaron el primer día del 2024 en
alguno de los refugios de Ciudad
Juárez y otros más.

En un recorrido por EL UNIVER-
SAL, se logró constatar cómo el flujo
de migrantes durante este lunes fue
menor que a finales de 2023, tanto en
el bordo fronterizo para entregarse a las
autoridades en la puerta 36, como en
otros sectores de la frontera.

INTERCEPTAN MIGRANTES

EN SONORA

En un periodo de 20 días, inte-
grantes de la Guardia Nacional (GN),
en coordinación con el Instituto
Nacional de Migración (INM), inter-
ceptaron en Sonora a 700 migrantes
procedentes de África, Asia,
Centroamérica, Sudamérica y el
Caribe.

Las acciones se llevaron a cabo en
los tramos carreteros de Caborca-
Sonoyta, Hermosillo-Nogales, Santa
Ana-Altar, Sonoyta-San Luis Río
Colorado y en el Aeropuerto
Internacional de Hermosillo.

En distintos eventos, el personal de
ambas instituciones llevó a cabo
inspecciones aleatorias en autobuses y
vehículos particulares, además de
recorridos en la terminal aérea.

Los migrantes fueron trasladados a
instalaciones del INM en Hermosillo,
donde se les ofreció alimento y asisten-
cia médica, además de orientación
sobre trámites migratorios que deben
realizar mientras se define su situación
jurídica en el país.

Ciudad de México/El Universal.-

Integrantes del colectivo Madres
Buscadoras de Sonora localizaron en
Hermosillo a un hombre con reporte de
desaparecido hace 20 años en Estados
Unidos.

Mario Becerril López, tenía 27 años,
cuando desapareció. El 13 de agosto
del 2023 se puso un reporte por su
desaparición ante el Departamento de
Policía de Ontario, California.

Ceci Patricia Flores Armenta, líder
del colectivo Madres Buscadoras de
Sonora, comentó que Mario fue local-
izado gracias a integrantes del grupo
que toman fotografías de personas en
situación de calle y hacen búsquedas en
vida.

Fue el pasado jueves 28 de diciem-
bre cuando fue encontrado en las
inmediaciones de una franquicia inter-
nacional, donde tenía años viviendo.

Fue protegido por las integrantes del
colectivo en tanto se localizaba a sus
familiares.

Ceci Patricia dijo que le expresó su
deseo de ir al mar y se lo llevó a Bahía
de Kino para que tuviera unos días de
paz antes de reencontrarse con su

familia.
Con apoyo del gobierno de Sonora y

de la Comisión Estatal de Búsqueda
fue trasladado a Baja California.

Personal de la dependencia realizó
el traslado hasta Tijuana, en coordi-
nación con su homóloga comisión de

búsqueda, todo en compañía de las
fuerzas de seguridad pública de ambos
estados, para concretar la reunificación
familiar.

Después de 20 años, Mario pasó las
fiestas de Año Nuevo con sus seres
queridos.

Ciudad de México/El Universal.-

Durante el año 2023, el Instituto
Nacional de Migración (INM) recibió y
auxilió a 211 mil 980 connacionales
que fueron deportados o repatriados
desde Estados Unidos, y recuperó 61
cuerpos de migrantes de otros países
que fallecieron en su intento de cruzar
al vecino país del norte.

En un resumen de acciones, se expu-
so que, mediante el Programa de
Repatriación Digna, el INM brinda a
los connacionales opciones para lograr
su reinserción social y económica en el
país, a través de la coordinación de tar-
eas entre los tres órdenes de gobierno,
la sociedad civil y la iniciativa privada.

El INM cuenta con 11 módulos de
repatriación en cinco estados colin-
dantes con Estados Unidos, para recibir
y proporcionarles asistencia y asesoría.

Respecto a acciones humanitarias,
los 22 Grupos Beta distribuidos en
nueve estados del país registraron al 21
de diciembre de 2023 un total de 230
mil 877 asistencias a personas
migrantes nacionales y extranjeras
durante su tránsito por México, así
como la recuperación de 61 cuerpos de
quienes intentaron atravesar el río
Bravo, cruzar la sierra, el desierto o al
caer de algún tren.

Entre las acciones humanitarias más
sensibles del INM está la salvaguarda y
protección de personas migrantes en
condición vulnerable como niñas,

niños, adolescentes y mujeres
embarazadas, además de los adultos
mayores o con alguna discapacidad.

En este sentido, se identificaron a
106 mil 778 menores de edad, de los
cuales 76 mil 464 tenían menos de 11
años y 30 mil 314 contaban con entre
12 y 17 años. Todas y todos ellos
quedaron bajo la tutela del Sistema
para el Desarrollo Integral de la
Familia (DIF).

En tanto, del 1 de enero al 21 de
diciembre de 2023, el INM a través del
Programa Héroes Paisanos, ha atendi-

do a 2 millones 608 mil 973 conna-
cionales que visitaron México en los
periodos de Semana Santa, verano e
invierno.

Al 15 de diciembre de 2023, el insti-
tuto emitió 431 mil 300 documentos
migratorios a personas extranjeras en
contexto de movilidad que permiten su
regular estancia en territorio nacional.

De ellos, 135 mil 382 fueron tarjetas
de Visitante por Razones Humanitarias,
97 mil 545 por refugio y 25 mil 402
otorgados a víctimas y 9 mil 103 por
causas humanitarias.

INM recibió a 211 mil
mexicanos expulsados

En el 2023, el Instituto Nacional de Migración recibió y auxilió a 211 mil 980
connacionales que fueron deportados o repatriados desde Estados Unidos.

Madres buscadoras localizan a hombre desaparecido

Mario Becerril López, tenía 27 años, cuando desapareció. 

Migrantes inician 2024
con incertidumbre

En un periodo de 20 días, integrantes de la Guardia Nacional, en coordi-
nación con el (IN), interceptaron en Sonora a 700 migrantes procedentes de
África, Asia, Centroamérica, Sudamérica y el Caribe.

Zapatistas recuerdan 30 años de lucha

Treinta años después del levantamiento armado, el EZLN está  inmerso en una crisis generada por la deserción de
varios cuadros.
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El dato del día

El Panorama de Amenazas 2023 para
América Latina mostró que en el último
año las estafas financieras aumentaron
50% en la región, mientras que en México
este crecimiento fue de 41%, destacó
Kaspersky, una empresa global de ciberse-
guridad y privacidad digital.
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Ciudad de México.-                        

Durante este 2024, el Gobierno

Federal destinará más de 17 mil 480

millones de pesos para comprar fertil-

izantes y otorgarlo a productores

menores.

La información fue dada a conocer

por la Secretaría de Agricultura y

Desarrollo Rural (Sader), a través de

sus canales oficiales, asegurando que

se le dará prioridad a las minorías del

sector.

“Se dará prioridad a la población

solicitante que se encuentre en los

padrones Fertilizantes y Producción

para el Bienestar, con atención especial

a las mujeres, a las comunidades indí-

genas y agricultores que cuenten con

validación como productor de cultivos

prioritarios”.

Sin embargo, de acuerdo con el

Presupuesto de Egresos de la

Federación, la cifra es hasta 4.8 veces

mayor que el monto asignado al año

pasado y es la mayor al respecto desde

que el presidente Andrés Manuel

López Obrador asumió el poder.

La finalidad del recurso sería subir

la producción de del cultivo de alimen-

tos como el arroz, el frijol, el maíz,

además de aquellos que son consumi-

dos en México.

De acuerdo con medios, los produc-

tores podrán recibir hsta 600 kilos de

fertilizantes, los cuales serán entrega-

dos mediante Segalmex y las propias

oficinas de Sader.

Aunque este programa de entrega

haya comenzado desde el 2021, el

efecto de la producción sigue sin refle-

jarse de manera oficial.

Y es que en comparación de años

anteriores, la producción de granos

habría disminuido un 3.2% entre lo

obtenido en el 2022, respecto a la can-

tidad del 2021.

En 2021 se tuvo una producción de

27.5 millones de toneladas, mientras

que en 2022 se produjeron 26.6 mil-

lones.

Ciudad de México.-                                     

Con la llegada del 2024, oficialmente el
salario mínimo general (SGM) es de 7,468
al mes. Este 1 de enero entró en vigor el
aumento a la referencia salarial, para casi
todo el territorio nacional, y el salario mín-
imo para la Zona Libre de la Frontera
Norte (ZLFN), el cual es de 11,246 pesos
mensuales.

En diciembre, el Consejo de
Representantes de la Comisión Nacional de
los Salarios Mínimos (Conasami) aprobó
un aumento del 20% para el 2024. El SMG
pasó de 207.44 a 248.93 pesos diarios y el
monto para el norte del país subió de
312.41 a 374.89 pesos al día.

Fue el quinto incremento del gobierno
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, coordinado por la Conasami, por
lo que el salario mínimo ha tenido un
aumento de 110% de 2018 a 2024.

Es decir, en 2018 el salario mínimo
mensual era de 2,650 pesos y en 2024 el
monto (con excepción de 43 municipios
que colindan con Estados Unidos) es de
7,468 pesos al mes.

Con las alzas continuas, México es el
país de la Organización para la
Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) que más
ha subido el salario mínimo.

“México era el número 16 de 19 países
de América Latina en el 2018” en la lista de
salarios mínimos, “con el incremento en el
2024, hemos llegado al número 6, aún por
debajo de Uruguay, Chile y Paraguay”,
según ha informado Luis Felipe Munguía,
presidente de la Conasami.

“El incremento del salario mínimo ha
permitido que México lidere a la región en
la recuperación de su poder adquisitivo,
incluso por arriba de otros países que han
hecho esfuerzos similares como Chile”,

escribió en su cuenta de X.
Por el contrario, países como Francia,

Canadá, Israel y Estados Unidos han tenido
una tendencia de pérdida del poder adquis-
itivo de las remuneraciones mínimas autor-
izadas.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo (ENOE), hasta el ter-
cer trimestre de 2023, el 31% de los traba-
jadores subordinados; es decir, con un
patrón, tiene un ingreso de hasta un salario
mínimo.

Ciudad de México.-                             

El déficit histórico solicitado y

aprobado por el Congreso de la Unión

para este año, así como las amortiza-

ciones de la deuda, dispararán las

necesidades de financiamiento en com-

paración con el 2023, de acuerdo con

el Plan Anual de Financiamiento 2024

elaborado por la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público (SHCP).

El documento explica que, para el

último año de gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obrador, las

necesidades de financiamiento de todo

el sector público ascienden a 5.58 bil-

lones de pesos, lo que representa

16.2% del Producto Interno Bruto

(PIB).

Lo anterior resulta mayor a las

necesidades de financiamiento que se

calcularon para el 2023 de 4.86 bil-

lones de pesos, lo que representó

15.2% del PIB.

El aumento se debe, principalmente,

a mayores necesidades de finan-

ciamiento del gobierno federal, las

cuales pasarán de 11.4 a 12.4% del

PIB, explicado por el déficit aprobado,

así como por las amortizaciones de la

deuda que se deben de cumplir este

año.

La Secretaría de Hacienda explicó

que en el gobierno federal las necesi-

dades de financiamiento serán de 4.25

billones de pesos, resultado del déficit

del gobierno de 1.9 billones de pesos,

que equivale a 5.5% del PIB, mientras

que las amortizaciones de deuda serán

de 2.34 billones de pesos, 6.8% del

PIB.

“Lo anterior es congruente con el

déficit aprobado por el H. Congreso de

la Unión y con el techo de endeu-

damiento interno neto del gobierno

federal de 1 billón 990,000 millones de

pesos y un endeudamiento externo

neto de hasta 18,000 millones de

dólares para el gobierno federal y la

Banca de Desarrollo”, destacó la

SHCP.

Además del gobierno federal, las

necesidades de financiamiento del sec-

tor público también se componen de

aquellas de las empresas productivas

del Estado, la banca de desarrollo, así

como otros emisores como el IPAB,

Fira e Infonacot.

En el caso de las empresas, que con-

templan a Petróleos Mexicanos

(Pemex) y la Comisión Federal de

Electricidad (CFE), las necesidades de

financiamiento serán de 51,700 mil-

lones de pesos, lo que representa 0.2%

del PIB.

Lo anterior es significativamente

menor a las necesidades de finan-

ciamiento del 2023, cuando alcanzaron

un nivel de 1% del PIB.

“De este monto, 38,900 millones de

pesos ascienden a las necesidades de

financiamiento de Pemex, resultado de

un superávit de 145,000 millones de

pesos y amortizaciones por 183,900

millones de pesos. Por su parte, las

necesidades de financiamiento de CFE

serán de 12,800 millones, resultado de

un déficit cero y del pago de amortiza-

ciones por 12,800 millones de pesos”,

indicó Hacienda.

En el caso de la banca de desarrollo,

que considera a Nafin, Banobras,

Bancomext y SHF, las necesidades

ascenderán de 1.9 a 2.6% del PIB, al

ser de 896,500 millones de pesos este

2024.

En tanto, Fira, Infonacot e IPAB

sumaron necesidades de financiamien-

to por 383,700 millones de pesos, 1.1%

del PIB, ligeramente mayor a 1.0%

reportado el año pasado.

Ciudad de México/El Universal.-

El Servicio de Administración

Tributaria (SAT) avisó a las empresas

que el vencimiento para presentar la

declaración anual correspondiente al

ejercicio fiscal 2023, es a más tardar en

marzo del 2024.

Como parte del calendario que pub-

lica en su portal, señaló entre las

obligaciones a cumplir para personas

morales, está la declaración anual.

Indicó que, durante marzo del 2024,

las empresas deben declarar anual-

mente el impuesto sobre la renta (ISR)

propio.

Tienen hasta el 31 de marzo del

2024 para cumplir con esta obligación.

Como nota, señaló que, si el último

día para presentar la declaración es

inhábil, se prorrogará el plazo hasta el

siguiente día hábil, de conformidad con

el artículo 12 del Código Fiscal de la

Federación (CFF).

En efecto, el 31 de marzo de este

año, cae en domingo, además será

Semana Santa.

Por lo tanto, el SAT tendrá que pror-

rogar unos días la fecha límite, que aún

no ha definido.

En México, todas las empresas

tienen la obligación de presentar en

marzo su declaración anual en donde

da a conocer al fisco los ingresos

obtenidos en el año anterior y pagar los

impuestos correspondientes.

Pero pueden hacerlo antes si es que

tienen todo en orden y están listas, y así

recibir su reembolso en caso de que

hayan obtenido un saldo a favor.

Déficit y deuda elevarán 
financiamiento este 2024

Sólo el gobierno federal requerirá 4.25 billones de pesos y las amortiza-
ciones absorberán 2.34 billones de pesos

Usarán más de 17 mmdp
para comprar fertilizantes

Se reporta que el monto es 4.8 mayor a la cantidad asignada el año pasado

Declaración anual del 2023 vence en marzo

Durante marzo del 2024, las empresas deben declarar anualmente el
impuesto sobre la renta (ISR) propio

Entra en vigor aumento al 
salario mínimo en México

Casi cuatro de cada 10 personas trabajadoras ganan entre uno y dos salarios mín-
imos al día, según la ENOE. 
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Ciudad de México/El Universal.-

Un grupo de investigadores del

Departamento de Psiquiatría y

Psicoterapia de la Universidad de

Bonn, en Alemania, realizaron un estu-

dio sobre los efectos de los videojue-

gos en los síntomas de depresión.

La investigación mostró que Super

Mario Odyssey puede contribuir de

cierta manera en el tratamiento contra

esta enfermedad. Sin embargo, no debe

interpretarse como una cura. En Tech

Bit te contamos los detalles

¿De qué forma puede ayudar Super

Mario Odyssey?

El estudio lleva por nombre Efectos

de una intervención de videojuego

sobre los síntomas, la motivación del

entrenamiento y la memoria visoespa-

cial en la depresión.

Su objetivo era descubrir si la inter-

vención de un videojuego durante 6

semanas podría mejorar "el estado de

ánimo deprimido, la motivación del

entrenamiento y las funciones de la

memoria visuoespacial en personas

con trastorno depresivo mayor", de

acuerdo con la descripción de la inves-

tigación publicada en la revista

Frontiers in Psychiatry.

Para ello, el equipo seleccionó a un

total de 46 personas diagnosticadas

clínicamente con depresión y las

dividió en tres grupos: uno estaría a

cargo de jugar Super Mario Odyssey,

otro el programa informático CogPack,

y el último recibiría un "tratamiento

clínico estándar que incluía psicoter-

apia y/o farmacoterapia", según los

detalles del estudio.

El videojuego es parte de la exitosa

franquicia de Nintendo. Destaca por

incluir a un nuevo personaje llamado

Cappy, el sombrero rojo de Mario, que

en este título le permite capturar y con-

trolar a objetos y otros personajes.

Los resultados mostraron que el

grupo que jugó Super Mario Odyssey

tuvo reducciones significativas en sus

síntomas depresivos. De igual forma,

obtuvieron los niveles más altos de

motivación.

Sin embargo, en cuestión de la

memoria visuoespacial el desempeño

de las personas que probaron con el

videojuego en 3D no fue tan destacado

en comparación con el resto de los gru-

pos.

Con los hallazgos, los investi-

gadores Moritz Bergmann, Ines

Wollbrandt, Lisa Gittel, Eva Halbe,

Sarah Mackert, Alexandra Philipsen y

Silke Lux sugieren que el tratamiento

con videojuegos podría "aumentar el

bienestar subjetivo, mostrar niveles

más altos de motivación para el entre-

namiento y conducir a mejoras en las

funciones de la memoria visuoespacial

(de trabajo)" en personas con trastorno

depresivo.

Aunque esta investigación puede

demostrar los beneficios de los video-

juegos, el equipo advierte interpretar

los resultados "con cautela" e invita a

continuar con más estudios sobre el

tema.

En ese sentido, este hallazgo no

debe entenderse como la cura ante los

síntomas depresivos. Ante cualquier

situación y duda, no dudes en acudir a

un especialista.

Ciudad de México/El Universal.-
¿Uno de tus objetivos de este inicio

de año es llevar un estilo de vida más
activo o encontrar la calma en determi-
nados momentos? Para no dejar todo a
medio camino, te recomendamos esta
tecnología que te ayuda a cumplir con
tus propósitos.

Se trata de alternativas como relojes
inteligentes, plataformas para organi-
zarte mejor y aplicaciones para encon-
trar el bienestar.

EN MOVIMIENTO
Si buscas iniciar un estilo de vida

más activo, puedes echar mano de los
relojes inteligentes de última gen-
eración, de marcas tan reconocidas
como Apple, Samsung, Google y
Garmin. No solo te ayudarán a medir tu
actividad física, sino a registrar otros
parámetros como tu nivel de oxígeno
en sangre, calidad de sueño y nivel de
estrés.

Un Apple Watch de reciente salida
resulta la opción más viable para
quienes ya están dentro de los terrenos
de la californiana, en tanto que otras
marcas se llevan bien con los que son
dueños de un Android, por ejemplo.

No olvides revisar lo que ofrecen los
monitores de actividad física y bandas
inteligentes, ya que pueden ser sufi-
ciente para que comiences hacia una
ruta más saludable.

AL DÍA
Parece ser lo más sencillo de lograr,

pero luego resulta que el hábito de la
organización se va alejando cada vez

más, conforme pasan los días.
Estas líneas no le quitan importancia

a plataformas de tareas por hacer como
Recordatorios de Apple, Google Keep,
Microsoft To Do, Any.do y Todoist.
Todo lo contrario, resultan ser de
mucha utilidad.

Lo que creemos es que tener un cal-
endario bien estructurado es el primer
paso hacia una organización máxima.
Por lo que tal vez debas descargar
primero Google Calendar, que permite
desde añadir eventos hasta crear tareas,
con el fin de que entiendas de una vez
por todas qué actividades son cruciales
que resuelvas primero.

BIENESTAR
Encontrar la calma se ha vuelto fun-

damental en nuestra sociedad actual, y
lo mejor de todo es que se puede
empezar en cualquier momento, desde
prácticamente cualquier lugar.

Algunas de las aplicaciones que te
ayudan con este propósito son Calm,
que se define a sí misma como la app
número uno en el mundo para meditar
y dormir; Pura Mente, que da acceso a
más de 300 meditaciones guiadas, y
Headspace, que "es tu guía personal
hacia la salud y la felicidad".

Fabulous merece mención aparte:
"Te ayudará a incrementar tus niveles
de energía, estar más enfocado, perder
peso y dormir mejor". La aplicación
proporciona entrenamientos científicos
y sesiones para combatir los pen-
samientos estresantes.

Ciudad de México/El Universal.-
El Día de Reyes sigue siendo una de

las tradiciones más relevantes en varios
países, lo que incluye México. Los
niños (¡y no tan niños!) lo esperan con
la intención de recibir un lindo regalo,
uno significativo para ellos.

Si es momento de abrirle la puerta a
un gadget, como una consola portátil o
una tableta, esta selección les será una
gran guía. Además de estos productos,
también incluye cámaras de acción y
dispositivos inteligentes.

Nintendo Switch (OLED)
En realidad, cualquier versión de la

Switch los hará felices. Solo que la
OLED es la mejor en cuanto a especifi-
caciones, con la promesa de que ten-
drán toda la acción de sus títulos
favoritos en prácticamente cualquier
lugar. Incorpora una pantalla OLED de
7 pulgadas, soporte ajustable, 64 GB de
almacenamiento y audio mejorado.
Nintendo promete hasta 5,000 títulos
para esta consola híbrida.

Kindle
El Kindle es un dispositivo sencillo,

pero que abre la puerta a miles de nov-
elas y libros de todo tipo. Es un lector
que se puede llevar en la mochila e
integra especificaciones como display
de alta resolución de 300 puntos por
pulgada, autonomía de hasta seis sem-
anas, luz frontal regulable y 16 GB de
almacenamiento. Es un gadget ideal
para quienes aman la lectura.

Echo Pop
Sus colores llamativos hacen que

este altavoz sea el ideal como presente
de Día de Reyes. Gracias a que integra
Alexa, se le puede pedir información
de todo tipo, que establezca recordato-
rios y alarmas, y que encienda o apague
las luces compatibles. De acuerdo con
Amazon, se empleó tela hecha con hilo
reciclado posconsumo y 80% de alu-
minio reciclado para su elaboración.

Fire TV Stick 4K Max
Los nuevos Fire TV Stick 4K Max

son compatibles con los mejores servi-
cios de streaming, por lo que podrán
seguir sus series y películas preferidas
sin ningún inconveniente. Los repro-
ductores aceptan Wi-Fi 6E y los están-
dares Dolby Vision y Dolby Atmos
para una experiencia envolvente.

Vienen con el doble de almacenamien-
to respecto a sus antecesores.

GoPro Hero 12 Black
Esta cámara de acción está lista para

grabar sus mejores aventuras, sobre
todo en los exteriores, ya que se puede
sumergir hasta 10 m y graba video en
resolución 5.3K a 60 cuadros por
segundo. También es compatible con
HDR, su lente hidrofóbico repele el
agua e integra la estabilización
HyperSmooth 6.0 para lograr un con-
tenido preciso. Su operación resulta
sencilla.

Honor Pad X9
Ya sea para el entretenimiento o

para que puedan realizar parte de sus
actividades escolares, la Honor Pad X9
se presenta como una opción atractiva.
Entre sus especificaciones, sobresale
su pantalla FullView de 11.5 pulgadas
con tasa de actualización de 120 Hz,
sistema de audio de seis altavoces con
tecnología de ajuste de sonido Honor
Histen, almacenamiento de 128 GB y
funciones inteligentes.

Apple iPad
Para los que están más en el ecosis-

tema de Apple, la iPad resulta la opción
más viable. La tableta incorpora una
pantalla Liquid Retina de 10.9 pul-
gadas, cámara frontal ultra gran angu-
lar de 12 MP en horizontal y el chip
A14 Bionic. En otras palabras, no les
faltará nada para que se diviertan. Por
si fuera poco, acepta el Apple Pencil
(primera generación) y el Magic
Keyboard Folio.

Ciudad de México/El Universal.-
Canva, la plataforma conocida por

convertir a sus usuarios en diseñadores,
brinda a estudiantes y profesores pre-
universitarios el uso gratuito de her-
ramientas con inteligencia artificial
(IA).

Dentro de Canva para la Educación,
el servicio ofrece funciones premium a
aquellos que formen parte de una insti-
tución educativa afiliada al programa.
Las herramientas incluyen presenta-
ciones prediseñadas, informes, hojas de
trabajo, carteles y una amplia bibliote-
ca de imágenes.

Además, la iniciativa cuenta con
Magic Studio, un conjunto de her-
ramientas que hace uso de la IA.

"El programa incluye varias her-
ramientas; la más popular es Texto
mágico, que, a partir de una instruc-
ción, genera ideas personalizadas y se
adapta a las necesidades del usuario.
Esta opción puede resultar beneficiosa
para los docentes. Otra herramienta es
el Editor mágico, que permite tomar
una imagen y reemplazar un objeto de
la misma por otro", explicó Eleazar
Ortiz, responsable de Canva para la
Educación en América Latina.

Aunque las opciones de Magic
Studio ya se ofrecen en distintos sitios,
lo novedoso es que la aplicación las
proporciona integradas en una sola

plataforma, así como de manera gratui-
ta para estudiantes y profesores de edu-
cación preuniversitaria.

"Otras de las herramientas con
inteligencia artificial son Rediseño
mágico, que deja modificar el formato
total del diseño, y Expansión mágica,
que permite expandir una imagen",

añadió.

UN AMBIENTE SEGURO
En cuanto a la seguridad de la

plataforma, Ortiz destacó el compro-
miso de Canva para la Educación con
el cuidado de las fuentes de informa-
ción utilizadas por la inteligencia artifi-

cial.
"Sabemos que para los alumnos es

una gran experiencia trabajar con la IA.
Por eso, nos aseguramos de tomar la
información de fuentes confiables, evi-
tamos las instrucciones riesgosas que
puedan afectar los resultados.
Trabajamos en gran medida con sis-
temas de bases de datos para reducir los
sesgos. Un ejemplo de esto es el mane-
jo de imágenes sensibles y la preven-
ción de contenidos con sesgos raciales
o de género", puntualizó.

Agregó que Canva para la
Educación permite definir quiénes
pueden acceder a sus herramientas. Por
ejemplo, pueden habilitarse para
administradores y docentes, mientras
que se desactivan para los alumnos.
También es posible definir quién puede
utilizar ciertos programas y quién no, y
se limita el acceso a aquellos que
posean un correo institucional.

Aunque el proyecto ya es utilizado
por millones de estudiantes mexicanos,
al ser completamente gratuito, aún
queda margen para un mayor
aprovechamiento.

"Hemos implementado Canva para
la Educación en ministerios enteros.

Por ejemplo, en la Secretaría de
Educación Pública de Jalisco, en la
Secretaría de Educación Pública de
Querétaro y en la Ciudad de México",
complementó.

PROCESO SENCILLO
Convertirse en parte de Canva para

la Educación es un proceso sencillo, de
acuerdo con Ortiz. Primero, la institu-
ción debe ponerse en contacto con la
iniciativa mediante su sitio web. En ese
punto, se verifica la autenticidad de la
escuela y se asignan administradores
para asegurar un acceso exclusivo, lo
que contribuye a crear un entorno
seguro.

El representante aclaró que también
se cuenta con una oferta especial para
universidades. En este sentido, se
requiere que la institución cumpla con
un número mínimo de personal admin-
istrativo y docente, lo que desbloquea
el acceso a Canva premium para los
alumnos.

"Para los fundadores de Canva, la
educación es una prioridad. El hecho
de que sea gratuito para los niveles pre-
universitarios genera un impacto muy
positivo, ya que permite a los alumnos
crecer", concluyó Ortiz.

Tecnología que ayuda a
cumplir con tus propósitos

No olvides revisar lo que ofrecen los monitores de actividad física y bandas
inteligentes.

Gadgets para regalar este Día de Reyes

Super Mario Odyssey 
contra la depresión

La investigación mostró que Super Mario Odyssey puede contribuir de cier-
ta manera en el tratamiento contra esta enfermedad.

Canva abre el mundo de la IA a los estudiantes

La iniciativa cuenta con Magic Studio, un conjunto de herramientas que
hace uso de la IA.

Kindle es un dispositivo sencillo.
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Rechaza Suprema Corte de
Israel reforma de Netanyahu
Juan Emilio Aguillón                          

La Suprema Corte de Justicia
de Israel rechazó este lunes una
reforma del Primer Ministro,
Benjamin Netanyahu, cuyo fin
era limitar los poderes del pro-
pio Tribunal.

De acuerdo con medios y
fuentes cercanas, esta decisión
podría provocar una crisis en el
gobierno israelí, similar a la que
fue causada por el gobierno de
hace un año, hecho que desató
manifestaciones en todo el
Estado, el cual casi queda ino-
perante por los desacuerdos.

Para tomar la decisión, la
Suprema Corte reunió de mane-
ra histórica a 15 magistrados,
siendo la primera vez que pasa,
y aceptó la apelación para dero-
gar la ley aprobaba por el

Parlamento.
Esta ley prohibía a los jueces

utilizar la "razón" para remover
decisiones y dictámenes toma-
dos por ministros del gobierno,
alegando que este movimiento
podría causar corrupción en dis-
tintos rubros del gobierno de
Israel.

Cabe recordar que la ley fue
aprobada durante el mes de
julio, sin embargo, la reforma
quedó en suspenso debido al
ataque de Hamás, perpetrado el
pasado 7 de octubre y que causó
el conflicto más violento en la
historia de la región.

Por ahora, el primer ministro
no se ha pronunciado, sin
embargo, si ello causa más divi-
sión entre los poderes, Israel
podría enfrentar una nueva cri-
sis interna.

Juan Emilio Aguillón                       

El sismo de 7.5º grados de mag-
nitud reportado este lunes en las
costas de Japón, dejó un saldo de al
menos seis personas sin vida e
importantes daños en viviendas y
construcciones en la prefectura de
Ishikawa.

De acuerdo con reportes loca-
les, el terremoto provocó olas de
un metro de altura tanto en la costa
occidental de Japón como en las
aguas de Corea del Sur, alarmando
a la ciudadanía.

Aunado a lo anterior, el
Servicio Geológico de Estados
Unidos informó que se trata del
sismo más potente registrado en la
zona en más de cuarenta años.

La Agencia Meteorológica de
Japón reportó más de una docena
de terremotos en el mar del Japón
frente a la costa de Ishikawa y en
prefecturas próximas poco después
de las 16:00 horas.

La agencia inicialmente emitió
una alerta máxima de tsunami para
Ishikawa y otras alertas y avisos de
menor nivel para el resto de la
costa occidental de Honshu, al
igual que para su isla más septen-
trional, Hokkaido.

La advertencia se redujo a un

tsunami regular varias horas des-
pués, lo que significa que las aguas
aún podrían alcanzar hasta 3
metros (10 pies) de altura. También
podrían producirse réplicas en la
misma zona en los próximos días,
añadió.

Imágenes y videos del suceso
muestran casas, caminos y nego-
cios en ruinas, además de numero-

sos incendios en la localidad, por lo
que elementos de rescate y el
Ejército fueron desplegados para
controlar la situación, además de
realizar operativos de rescate entre
los escombros.

Medios aseguran que alrededor
de 30 mil hogares quedaron sin
electricidad y se estima que 100
mil personas tuvieron que ser eva-

cuadas por el riesgo de las réplicas
y por la amenaza de tsunami.

Y es que el poderoso terremoto
provocó una alerta de tsunami, la
primera en más de diez años,
cuando en marzo del 2011, un
potente tsunami azotó la isla,
dejando a casi 20 mil personas
sin vida y más de 3 mil 600
desaparecidos.

Hubo alertas de tsunami que fueron desactivadas más tarde.

Especial.-                                               

El gobernante norcoreano,
Kim Jong-un, pidió a su alto
mando militar emplear la fuerza
máxima contra Corea del Sur y
Estados Unidos si inician una
confrontación militar, informó
la prensa estatal el lunes.

En una reunión con los jerar-
cas castrenses en Pyongyang en
vísperas del Año Nuevo, Kim
dijo que sus fuerzas armadas
deben "aniquilar" al enemigo en
caso de ser provocados, reportó
la agencia noticiosa oficial
KCNA.

"Si el enemigo opta por la
confrontación militar contra la
RPDC (Corea del Norte), nues-
tro ejército debe asestar un

golpe mortal para aniquilarlos
por completo mediante la movi-
lización de los medios más fuer-
tes sin titubeos", expresó.

Seúl y Washington han inten-
sificado la cooperación en
defensa ante la ola de pruebas
armamentistas realizadas por el
Norte el último año.

La declaración de Kim
recuerda las amenazas que for-
muló en reuniones de fin de año
de su partido sobre un ataque
nuclear contra Seúl y las órde-
nes de apuntalar el arsenal béli-
co en preparación para una gue-
rra, que en su criterio podrá
"estallar en cualquier momen-
to".

Durante las reuniones del
Partido de los Trabajadores de

Corea, Kim acusó a Estados
Unidos de ser una "amenaza
militar" y pidió al ejército
"suprimir todo el territorio sur-
coreano movilizando todos los
medios físicos... incluidas las
fuerzas nucleares" en caso de
una confrontación armada.

Adelantó que no buscará la
reconciliación y reunificación
con Seúl debido a la "crisis
incontrolable" que, según él,
han provocado Corea del Sur y
Estados Unidos.

El presidente surcoreano,
Yoon Suk Yeol, prometió man-
tener a raya las provocaciones
militares del Norte, con un siste-
ma de disuasión ampliado con
Washington que entrará en vigor
a inicios de 2024.

Kiev, Ucrania.-                                     

Rusia lanzó la cifra récord de
90 drones del tipo Shahed sobre
Ucrania durante las primeras
horas del año nuevo, al tiempo
que el presidente ruso Vladímir
Putin anunció que su país
“intensificará” sus ataques con-
tra su vecino.

Durante una visita de Año
Nuevo a un hospital militar,
Putin dijo que Ucrania podría
esperar más ataques de este tipo
después del bombardeo contra
la ciudad fronteriza rusa de
Belgorod que mató a más de
dos docenas de personas e hirió
a más de 100.

“Quieren intimidarnos y
crear incertidumbre dentro de
nuestro país. Intensificaremos
los ataques. Ningún crimen
contra nuestra población civil
quedará impune”, afirmó el pre-
sidente ruso, describiendo el
bombardeo de Belgorod como
un “acto terrorista”.

Rusia ha culpado a Ucrania
por el ataque del sábado, que
fue uno de los más mortíferos
ocurridos en territorio ruso
desde que comenzó la invasión
a gran escala a Ucrania por
parte de Moscú hace más de 22
meses. Las autoridades rusas
señalaron que el número de
muertos ascendía a 25 hasta el
lunes, incluyendo cinco niños.

Ciudades de todo el oeste de
Rusia han sido objeto de ata-
ques con aviones no tripulados
periódicamente desde mayo,
aunque las autoridades ucrania-
nas nunca reconocen su respon-
sabilidad por los ataques en
territorio ruso o la península de
Crimea.

Putin acusó a las naciones

occidentales de utilizar a
Ucrania para intentar “poner a
Rusia en su lugar”. Si bien pro-
metió represalias, insistió en
que Rusia sólo atacará la infra-
estructura militar en Ucrania.

“Por supuesto, podemos ata-
car las plazas públicas de Kiev
y de cualquier otra ciudad ucra-
niana”, dijo. “Lo entiendo,
estoy hirviendo de rabia, pero
¿necesitamos atacar a los civi-
les? No. Estamos atacando
objetivos militares y eso es lo
que seguiremos haciendo”.

Tanto Ucrania como Rusia
han dependido en gran medida
de los artefactos explosivos
durante la guerra. La ola de ata-
ques rusos en Ucrania continuó
durante todo el lunes.

Los ataques con drones y
fuego de artillería también
mataron a tres personas en las
regiones 

Una persona falleció y otra
resultó herida en un bombardeo
sobre la ciudad fronteriza rusa
de Shebekino, apuntó el gober-
nador Vyacheslav Gladkov.

Revés para el Primer Ministro.

Fueron 90 drones.

Lanza Rusia ofensiva récord 
de drones sobre Ucrania

Condenan a Nobel de la Paz a seis meses de cárcel 
Daca, Bangladesh.-                            

Un tribunal de Bangladesh

condenó este lunes 1 de enero

al premio Nobel de la Paz

Muhammad Yunus, conocido

como 'el banquero de los

pobres', y a otras tres perso-

nas a seis meses de prisión

por múltiples infracciones de

la ley laboral. 

En 2021, Yunus fue acusa-

do de no constituir el Fondo

de Contribuciones de los

Trabajadores y el Fondo de

Bienestar en su empresa,

además de no compartir con

sus empleados los beneficios

que les correspondían.

A Yunus, de 83 años, se le

atribuye haber sacado de la

pobreza a millones de perso-

nas gracias a su pionero banco

de microcréditos, pero la pri-

mera ministra bangladesí,

Sheikh Hasina, lo acusa de

"chupar la sangre" a los

pobres.

Este lunes 1 de enero, un

tribunal de Bangladesh con-

denó a Yunus y a otras tres

personas a seis meses de pri-

sión por múltiples infraccio-

nes de la ley laboral.

Una corte laboral de Daca

emitió este lunes 1 de enero

un veredicto contra el premio

nobel de la paz Muhammad

Yunus y otras tres personas,

que, sin embargo, no implica

su entrada inmediata en pri-

sión, ya que se les concedió

un mes de libertad bajo fianza

en vista de que apelara ante

un tribunal superior, dijo el

fiscal Khursid Alam.

"Estamos siendo castigados

por el crimen que no cometi-

mos", dijo Yunus a los medios

en su primera reacción al

abandonar el complejo judi-

cial.

FURIOSOS
Su abogado, Abdullah Al

Mamun, se mostró igualmente

"furioso" con el veredicto y

aseguró que apelarían.

“El Estado no pudo probar

nada. Presentamos 109 con-

tradicciones. Si hay una con-

tradicción, incluso un acusado

de asesinato es liberado”, dijo

Mamun, flanqueado por

Yunus.

La relatora especial de la

ONU para la libertad de

expresión, Irene Khan, quien

estuvo presente en el juicio,

calificó el veredicto como una

“parodia de la justicia”.

"Como ciudadana de

Bangladesh, en el primer día

de 2024, estoy conmocionada

y aterrorizada al ver lo que

está sucediendo con el Estado

de derecho en este país", dijo

Khan a los medios.

“El Tribunal Laboral ha

sido utilizado como arma con-

tra un premio nobel de la paz

mientras las leyes laborales se

violan de la manera más seve-

ra todos los días, en cada

fábrica e incluso en las calles

de la violencia, y el Gobierno

no hace nada”, agregó.

Yunus fue acusado de no

constituir el Fondo de

Contribuciones de los

Trabajadores y el Fondo de

Bienestar en su empresa y no

compartir con sus empleados

los beneficios que les corres-

pondían. Otros cargos inclu-

yen problemas para demostrar

la contratación regular de 100

trabajadores.

Yunus, conocido como 'el

banquero de los pobres', fue

reconocido en 2006 con el

Nobel de la Paz por haber

fundado el Banco Grameen

para combatir la pobreza en

Bangladesh mediante el desa-

rrollo del concepto de

microcrédito, por el que se

otorgan préstamos a personas

de escasos recursos que nor-

malmente serían rechazadas

en el sistema financiero.

Sin embargo, mantiene una

relación tensa con las autori-

dades bangladesíes desde la

llegada al poder de la primera

ministra de Bangladesh,

Sheikh Hasina. En 2010, apa-

reció un documental que

denunciaba supuestas transfe-

rencias de fondos ilegales

entre las dos entidades del

Grupo Grameen.

En los últimos años,

Hasina también criticó a

Yunus por supuestamente

influir en el Banco Mundial

para que cancelara la finan-

ciación para la construcción

de un megaproyecto, una acu-

sación que él negó.

Moscú empezó el año con serios ataques.

Se le atribuye haber sacado de la pobreza a millones de per-
sonas gracias a micro créditos en Bangladesh.

Kim pide ‘aniquilar’ a Seúl y EU si es necesario

Fue de magnitud 7.5 grados

Sacude terremoto a Japón; 
hay al menos seis muertos

Kim Jong-un.
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Publica Samuel la reconducción
del Paquete Fiscal 2024

Busca Fiscalía General de Justicia 120 ministeriales

Lo hizo en el Periódico Oficial del Estado al incumplir
con el Presupuesto Estatal de Egresos

Entra el 2024 con 60 reportes de incendio

El presidente de la mesa directiva legislativa, Mauro Guerra cuestionó la acción estatal.

Consuelo López González

Tras incumplir con el envío del

Presupuesto Estatal de Egresos

para el 2024; el gobernador

Samuel García Sepúlveda publicó

ayer en el Periódico Oficial del Es-

tado de Nuevo León la tácita re-

conducción del Paquete Fiscal.

En su edición del 1 de enero, el

documento continente las recon-

ducciones de la  Ley de Ingresos y

la Ley de Egresos.

Al igual que el año anterior, se

ejercerá un presupuesto de alrede-

dor de 140 mil 037 millones de

pesos.

Cifra que contrasta con los 156

mil 47 millones de la propuesta de

Ingresos que si se entregó a los

diputados.

"La figura de la reconducción es

un conjunto de medidas constitu-

cionales que se adoptan para

garantizar que el Estado no carezca

de los recursos presupuestales con

motivo de cualquier situación que

materialice la falta de los pre-

supuestos de ingresos y egresos",

citan los decreto

"El término reconducción o re-

conducción económica se adopta

con diversas modalidades, la más

recurrida es la prórroga del pre-

supuesto anterior. La reconducción

de los egresos evita la parálisis y es

una solución constitucional para

dar continuidad a las actividades

realizadas en el ejercicio fiscal pre-

vio".

A través de un comunicado de

prensa, el gobierno del Estado

garantizó los recursos para su op-

eración durante el año que inicia.

"Los recursos necesarios para la

operación del Gobierno del Estado

en 2024 están garantizados medi-

ante la Reconducción Pre-

supuestal, cuyo decreto aparece

hoy publicado en el Periódico Ofi-

cial del Estado", refiere el escrito.

"Al no haber acuerdo sobre el

Paquete Fiscal 2024, el Ejecutivo

ejercerá este año un presupuesto

similar al autorizado en 2023, de

140 mil 037 millones de pesos; no

contempla la creación de nuevos

impuestos ni aumento a los ya ex-

istentes".  

Aseguran que se contará con la

suficiencia necesaria para los

proyectos de infraestructura, pago

de salarios, programas sociales, de

salud y de movilidad, entre otros.

Inclusive, en el caso de los

poderes Legislativo y Judicial, los

órganos descentralizados y hasta

para organizar las elecciones del

2024.

"Los órganos electorales

contarán con los recursos sufi-

cientes para organizar las activi-

dades del proceso electoral del

2024".

Actualmente, agrega, el Es-

tado presenta finanzas sanas y el

Sistema de Alertas de la Secre-

taría de Hacienda y Crédito

Público (SHCP) mantiene la

calificación de “sostenible” a su

deuda.

Al igual que en el 2023 se ejercerán 140 mil 037 mdp.

Es ilegal para el Congreso local
Jorge Maldonado Díaz.

Para el Congreso local la publi-

cación en el Periódico Oficial del

Estado del día primero de enero del

2024, relativa a dos decretos expe-

didos por parte del Ejecutivo del

Estado que señalan la “reconduc-

ción presupuestal”, tanto de la Ley

de Ingresos y la Ley de Egresos del

Estado de Nuevo León para el

Ejercicio Fiscal 2023 es totalmente

ilegal.

Mauro Guerra Villarreal, presi-

dente de la mesa directiva señaló

que el ejecutivo del estado está

obligado a enviar al Congreso del

Estado el Paquete Fiscal 2024 de

forma completa; es decir en un solo

paquete de iniciativas a través del

cual informe a los representantes

populares los proyectos y arbitrios

que compondrán su proyecto de

gobierno en determinado ejercicio

fiscal.

Lo anterior para que sean las y

los diputados locales, en ejercicio

de su atribución constitucional,

quienes aprueben o modifiquen

dicho proyecto.

“La publicación en el Periódico

Oficial del Estado de Nuevo León

del día 1º de enero del 2024, rela-

tiva a dos decretos expedidos por

parte del Ejecutivo del Estado que

señalan la “reconducción pre-

supuestal”, tanto de la Ley de In-

gresos y la Ley de Egresos del

Estado de Nuevo León para el

Ejercicio Fiscal 2023, a fin de que

ambas puedan aplicarse para el ac-

tual ejercicio fiscal 2024; es ilegal”.

“Basta leer los tres párrafos de

los decretos firmados por el gober-

nador, su secretario General de Go-

bierno y el Tesorero, para advertir

la ilegalidad de los mismos, por

una parte hablan sobre una falta de

acuerdo entre los órganos legisla-

tivo y ejecutivo; cuando primero,

no hubo una presentación completa

del paquete fiscal, y mucho menos,

un acercamiento por parte del pro-

movente para revisar las vías

legales que cumplir, y por el otro

lado”

“Y aún más delicado, aluden

como fundamento una atribución

exclusiva del Congreso Estatal, de-

finitivamente arrancamos un año

más de argucias del gobernador,

que solo buscan esconder su inca-

pacidad de negociar y respetar a

las instituciones públicas”.

“El gobernador del Estado

con las acciones del día de hoy

pone en riesgo jurídico a todos

los funcionarios de su adminis-

tración al pedirles ejecuten un

presupuesto ilegal. Confiamos

en que el Poder Judicial, como

lo hizo hace un año, emita la

sentencia definitiva que obligue

al Gobernador para hacer lo

propio, y estemos listos en el

congreso para llevar a cabo el

proceso legislativo que lo

amerite”, señalo.

El encargado del despacho, Pedro Arce Jardón dijo que tienen como reto 
continúar con la profesionalización de personal de la corporación.

César López.

Las primeras horas del 2024

pusieron a trabajar de manera

ardua a las corporaciones de Pro-

tección Civil Estatal y Bomberos

Nuevo León, esto luego de que

se suscitaran 60 reportes de in-

cendios en el área metropolitana

de Monterrey.Ya sea por el uso

de pirotecnia, por alguna mala

instalación eléctrica o por el uso

de algún calentador a base de

gas para mitigar el frío, los

cuerpos de auxilio vivieron al

rojo vivo el inicio de este año

nuevo

De acuerdo a Protección Civil

de Nuevo León este primero de

enero los 60 reportes de incendios

se registraron de las 00:00 a las

8:55 horas.

Los reportes arrojaron 16 in-

cendios en casa habitación; dos

incendios en fábricas; y dos en ve-

hículos.

También se registraron 25 in-

cendios en árboles y maleza, y 15

incendios en lotes baldíos.

Las autoridades pidieron a la

ciudadanía considerar sobre la

carga eléctrica que se le de a una

instalación de un domicilio, ya

que muchas de ellas no están

preparadas para una alta carga de

voltaje.

También, ante las bajas tem-

peraturas exhortaron a revisar

todas las instalaciones de los hog-

ares.

"Hay que cuidar y poner aten-

ción en todas las conexiones de

mangueras, cableado, las válvulas

y todo lo que tenga relacionado

con la instalación", concluyó.

Fueron por el uso de pirotecnia, por una mala instalación eléctrica y por calentadorers de gas

Requiere TEE más recursos
para las próximas elecciones

Consuelo López González.

De cara a las elecciones de este

2024, el Tribunal Electoral del Es-

tado de Nuevo León requiere de

mayores recursos para atender el

incremento en denuncias por posi-

bles irregularidades durante el pro-

ceso.

Aunque los organismos elec-

torales necesitan de más solvencia

por ser año electoral, el gobierno

del Estado mantendrá el pre-

supuesto del 2023 con mínimas

modificaciones. 

Ante ello, Jesús Eduardo

Bautista Peña, presidente del TEE,

expuso el escenario al que se en-

frentarán en los próximos meses.

Según una estimación con base

a elecciones pasadas, esperan un

aumento de por menos el 68 por

ciento en denuncias e impugna-

ciones, cuya atención oportuna de-

manda de mayor personal.

“Hemos visto en la estadística

que lleva el Tribunal un incre-

mento muy grande en número de

impugnaciones o de demandas, y

actualmente yo creo que no va a

ser la excepción", refirió.

“Y si a eso le agregamos las

cuestiones de violencia política en

razón de género, hemos notado

que va a haber un incremento tam-

bién de esos medios de impu-

gnación y de esas denuncias que se

presentan”.

Detalló que si bien durante las

elecciones del 2009 se presentaron

apenas 118 denuncias, para el

2018 subieron a 929 , y a mil 117

en 2021.

De ahí que el TEE necesitaría

contratar alrededor de 70 personas

más.

Actualmente, dijo, tienen una

nómina de 62 trabajadores, muy

por debajo del Tribunal Electoral

de la Ciudad de México, que en

2021 atendió 924 denuncias,

menos que Nuevo León, con 256

empleados.

Para este 2024, el TEE solicitó

un presupuesto de 132 millones

842 mil 661 pesos.

Esto es para atender el incremento
en denuncias presentadas.

Son quejas por posibles irregularidades durante el proceso.

Consuelo López González.

Para este 2024, la Fiscalía

General de Justicia del Estado

buscará reclutar 120 elementos

ministeriales para finales del mes

de febrero.

El encargado del despacho de

la Fiscalía Pedro Arce Jardón

señaló que se está trabajando en

fortalecer la Academia de For-

mación Ministerial y con ello

captar un mayor número de ele-

mentos.

"Esta Fiscalía reanudó la Ac-

ademia de formación de nuevos

agentes ministeriales, este plan

que se tiene es reclutar ciento

veinte elementos para finales del

mes de febrero", dijo.

"La idea es continuar con este

programa en el presupuesto de

este año", añadió.

Detalló que hasta el momento

se tienen 50 elementos ministe-

riales en formación.

Arce Jardón, mencionó que

también se busca reclutar 100 el-

ementos para desempeñarse

como agentes del ministerio

público investigador, agentes del

ministerio público orientador y

peritos.

Para este 2024, el titular de la

Fiscalía señaló que se tiene como

retos continúar con la profesion-

alización del personal, continúar

combatiendo los hechos delic-

tivos, y reducir la brecha de la

impunidad.

Mencionó que se está trabajando en fortalecer la Academia de Formación Ministerial.



Quién sabe si las autoridades estatales tendrán

otros números, pero usuarios del transporte

público en general se quejan del ''abandono'' en

que los tienen.

Lo anterior, porque ante la proximidad de las

celebraciones de Año Nuevo, afirman dejaron de

circular muchas unidades, por lo que sufrieron

las de Caín.

Sobre todo, porque para trasladarse a sus diver-

sos destinos, se toparon con las aglomeraciones

de larga espera y el abuso de los taxistas.

Por lo que ya imaginará el malestar de quienes

tuvieron que desembolsar costos adicionales,

por el cobro a la brava de los trabajadores del

volante.

De modo que, hubo muchas quejas al aire, por

no tener ni quien los defienda porque su repre-

sentante brinco a la nómina estatal.

Los que por lo visto no desaprovecharon la

ocasión para hacerse notar estos días de Navidad

y previo al Fin de Año son entre otros aspirantes

morenistas Claudia Garza T. de Santa Catarina,

Manuel Guerra en Garcia y David Guerrero en

SN.

Jorge Guzmán en Allende, Roberto Segovia en

Cadereyta, Tomas Montoya en Guadalupe y

Escobedo con el alcalde Andres Mijes, quienes

están en el radar de Mario Delgado y Claudia

Sheinbaum.

Por el municipio de Juárez, el empresario

Mario Garza Salinas sigue peinando a pie el dis-

trito 13 federal.

Por lo que habrá que ver, quien de algún otro

partido le da pelea en ese distrito al suspirante

del MC.

Quién sabe si al final de cuentas Lalo Leal,

quien quiere ser alcalde en Allende le alcance la

cuerda.

No es por echale mosca a nadie, pero ya hay

quienes afirman que el panista vive más en

Cadereyta.

Sin contar, que tiene cuestionamientos que

podrían cortale sus aspiraciones, aunque la espe-

ranza muere al último.

Hoy le damos carpetazo a un año más de acti-

vidades y el STUANL, dirigido por el Biólogo

Rafael Garza Ibarra, según comentan, agotó

positivamente todo lo que tenían por hacer en

este año con muy buen saldo a favor.

Para este año que inicia mañana, Rafa trae un

ambiciosa agenda, pues es de resaltar que este

sindicato universitario cumplirá 60 años de

fructífera vida y uno de los proyectos, ya avan-

zado, es el de la realización de un Congreso

Internacional sobre el sindicalismo universitario,

por el mes de marzo.

Además en la agenda/24 trae como objetivo

inaplazable, el fortalecer el servicio médico y las

pensiones. Vaya que si quiere chambear. Les

deseamos éxito a los universitarios y a su diri-

gencia.

Muy felices añadieron un año más de feliz

matrimonio la señora Anita Maria Alvarez

Rodriguez y Orel Darío García Rodriguez, de

gratos recuerdos y quien hizo un excelente tra-

bajo cuando fue secretario General de la

Universidad Autónoma de Nuevo León en la

década de los años ochenta.

Orel Darío y su distinguida esposa llegaron

este diciembre, que se nos va, a sus felices 59

años de vida matrimonial, para beneplácito de

sus tres hijos, nietos y la primera bisnieta.

Quienes lo han conocido y lo aprecian se unen a

la felicidad de esa bien forjada familia. Que

vengan los 60.

Martes 2 de enero de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se registraron durante el inicio
del 2024  reportes de 60 incendios.


"Esta Fiscalía reanudó la Academia de

formación de nuevos agentes 
ministeriales, este plan que se tiene es

reclutar ciento veinte elementos”

Que los diversos municipios alentan el
pago del predial por medio de diversas

promociones.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Pedro
Arce

Jardón

El Gobierno de Monterrey, a

través de la Dirección de

Recaudación Inmobiliaria, invita a

los regiomontanos a ponerse al

corriente en el pago del Impuesto

Predial, especialmente este mes de

enero en que se estará brindando

un 20 por ciento de descuento. 

El titular de la Dirección, Arturo

Fernández González, mencionó

que el descuento del 20 por ciento

se mantendrá vigente hasta el

próximo 05 de febrero, y adi-

cionalmente se tendrán descuento

de un 10 por ciento hasta el 05 de

marzo y un 5 por ciento, del 06 al

31 de marzo. 

“Hemos arrancado nuestro oper-

ativo Predial 2024 a las 5:52 de la

mañana, se ha cobrado el primer

recibo de un contribuyente de la

colonia Independencia y ya con

ello en el transcurso de las sigu-

ientes horas, a las 8:00 de la

mañana se abrirán las 11 delega-

ciones que tenemos distribuidas

en el territorio del municipio de

Monterrey, para el cobro del

impuesto predial”, explicó.

Fernández González agregó que

aunado a esto la ciudadanía podrá

utilizar el portal del Gobierno

Municipal www.monterrey.gob.mx

para consultar el adeudo y/o

realizar el pago, ya que por este

medio se ofrece un descuento adi-

cional de 2 por ciento, el cual se

mantendrá durante los meses de

enero, febrero y marzo.

También se pueden tramitar las

tarifas preferenciales o subsidios

que tiene el Municipio para:

mujeres solteras.JM

, adultos mayores y pensionados,

entre otros.

Cabe destacar que se entregarán

pólizas de Seguro para Casa-

Habitación al realizar tu pago

anual del impuesto predial a los

primeros 200 mil regios.

“Se les invita a todos los con-

tribuyentes, a la ciudadanía en

general para que aproveche estos

descuentos que se han autorizado

por parte del Ayuntamiento

regiomontano en el mes de enero

es el 20 por ciento de descuento,

en el mes de febrero el 10 por

ciento y en el mes de marzo el 5

por ciento”.

Además de acudir a cumplir con el

pago del predial, se invita a la ciu-

dadanía a elegir el proyecto que más

le convenga a su comunidad con el

Presupuesto Participativo 2024 para

elegir los mejores proyectos para su

comunidad, informó la Directora

Laura de los Santos. (JMD)

La baja actividad por el día de

asueto dio un respiro a las vialidades

de Monterrey y su zona metropoli-

tana este 1 de enero.

Avenidas como Constitución,

Morones Prieto, Juan Ignacio

Ramón, Juárez, Padre Mier,

Cuauhtémoc, Pino Suárez, Colón y

Madero, lucieron vacías.

El escenario contrastó con lo vivi-

do en días anteriores, al práctica-

mente convertirse en estacionamien-

tos ante la alta afluencia de personas

que se volcaron a los centros comer-

ciales en busca del regalo o el outfit

para recibir el 2024.

Ayer, la mayoría de los comercios

permanecieron cerrados.

Las paradas de camión también

estuvieron solas, y pocas fueron las

personas que caminan por las calles.

Otras que presentaron poco

movimiento fueron Ruiz Cortines,

Barragán, Fidel Velázquez,

Universidad, y Sendero.

Quienes si salieron, se mostraron

complacidos de circular libremente

y sin aglomeraciones ni tráfi-

co.(CLG).

Como un premio a los con-

tribuyentes cumplidos con el pago

del impuesto predial, el municipio

de Santa Catarina lanzo el progra-

ma “Año Nuevo, Tesla Nuevo”.

En este participaran todo aquel

ciudadano que habita en este

municipio y haga su respectivo

pago durante el mes de enero y

hasta el 6 de febrero de 2024.

El alcalde Jesús Nava Rivera dijo

que en esta ocasión se rifaran dos

vehículos Tesla el próximo 7 de

febrero.

En este marco, el Munícipe santa-

catarinense invitó a los propietarios

de predios a acudir, a partir de este

1 de enero de 2024, para el pago del

Impuesto Predial en la Torre

Administrativa y desde el día 2 en

los nueve módulos dispuestos en

diversos sectores de la Ciudad.

"En este Año Nuevo, Tesla

Nuevo, cumple con tu Predial y

estrena, así es como invitamos a los

santactarinenses a cumplir con su

pago", dijo Nava, al lanzar este sor-

teo. 

“Los premios serán para los

ganadores, son dos automóviles

eléctricos Tesla Model 3 2024, lis-

tos para estrenarse el año próximo”.

Dentro de esta campaña para

incentivar el pago del Impuesto

Predial, el módulo de pago en la

Torre Administrativa, ubicada en

Librado García, entre Juárez y

Colegio de las Niñas, en el centro

de la Ciudad, abrirá desde este 1 de

enero, de lunes a viernes de 8:00 a

21:00 horas y los sábados de 9:00 a

14 horas.(JMD).

Los restantes nueve espacios dis-

puestos en diversas ubicaciones de

Santa Catarina recibirán el pago del

Impuesto Predial de lunes a viernes,

en horarios de 8:30 a 16:00 horas y

así participar en el sorteo “Año

Nuevo, Tesla Nuevo”.

Dichos módulos de cobro se

dispondrán en Casa de la Cultura

“Profr. Efraín Díaz de la Garza”,

ubicada en Hidalgo y Juárez, de la

colonia La Fama; Cedeco Fama III,

en Coatlicue y Chile; Centro de

Desarrollo Humano (Biblioteca),

en avenida Perimetral Norte, colo-

nia Mártires de Cananea.

Asimismo, los contribuyentes

santacatarinenses podrán acudir a

pagar el Predial en el DIF de la

colonia López Mateos, en el cruce

de las calles Paseo Arbolado y

Calle 11 Oriente; Valle Poniente, en

Alfonso Reyes 700 y en el “Auto-

Predial”, instalado en el esta-

cionamiento de la Torre

Administrativa.(JMD)

Lanza Santa programa
‘Año Nuevo Tesla Nuevo’

Jesús Nava y su esposa dieron los pormenores.

Se está dando un descuento del 20 por ciento.

Invita Monterrey a ponerse al
corriente en el pago del predial

Da día de asueto respiro a
las vialidades de la ciudad

Hubo poca afluencia de autos en las diversas arterias.

Desde muy temprana hora los nico-

laítas decidieron iniciar con un pendi-

ente menos y acudieron a pagar al

impuesto predial correspondiente al

2024.

Sin importar las bajas temperaturas

con las que inició este año, en punto

las 8:00 horas se pudieron observar a

los primeros nicolaítas realizando el

pago.

Para este 2024 se espera se superen

los 400 millones de pesos recaudados,

dado que también recibirán descuento

del 10 por ciento quienes paguen en el

mes de febrero. 

Cabe mencionar que, el impuesto

predial representa una de las princi-

pales contribuciones de la ciudad con

148 mil 207 expedientes, por lo que

San Nicolás brinda un seguro gratuito

a Casa-Habitación con cobertura de

hasta 100 mil pesos a los 70 mil

primeros nicolaítas que cumplan con

su pago. 

Los ciudadanos podrán realizar su

pago de 08:00 a 17:00 horas de lunes

a viernes y de 08:00 a 12:00 horas los

días sábados; en las delegaciones de

Pasaportes y Presidencia en Juárez,

Col. Centro y la Pérgola en Salvador

Rueda 201, Col. Anáhuac.(CLR)

Madrugan en San Nicolás para
pagar sus contribuciones

El Municipio de Guadalupe inició

con la campaña “Ganas porque

Pagas” para quienes acudan a

cumplir con el pago del predial

durante el mes de enero del 2024,

informó la Alcaldesa Cristina Díaz. 

Al corte de las 18 horas del primer

día de apertura de cajas munici-

pales, la Tesorería de Guadalupe

reportó un monto de 5.1 millones de

pesos, que representan más de 4 mil

expedientes. 

Desde los primeros minutos del

primero de enero, comenzaron a lle-

gar los primeros contribuyentes,

quienes fueron recibieron como

incentivo en sus domicilios una

pantalla de televisión. 

Como parte del programa, detalló

Cristina Díaz, se ofrecerá un 15 por

ciento de descuento en el pago del

predial, además de los beneficios

del certificado del pago justo 2024,

y un 5 por ciento adicional utilizan-

do la modalidad en línea en la pági-

na www.guadalupe.gob.mx.Hubo buena asistencia.

Se entregarán premios a los que cumplan con sus impuestos.

Inicia Guadalupe ‘Ganas porque Pagas’



Tras recuperarse de la pandemia,
los indicadores de turismo en Nuevo
León siguen rompiendo récords.

Al cierre del 2023, la entidad
alcanzó una derrama económica de
17 mil 193 millones de pesos por
este concepto, un 10 por ciento más
que el año anterior.

La cifra también representa un 35
por ciento más que en 2019, antes del
Covid.

El escenario consolida al Estado
entre los destinos favoritos para via-
jar en México, siendo su fuerte el
turismo de negocios y de espectácu-
los.

Festivales como Pal Norte y
demás conciertos de artistas interna-
cionales, atraen una gran cantidad de
turistas que aprovechan su estadía
para conocer la ciudad.

"Durante el 2023, la derrama
económica fue de 17 mil 193 mil-
lones de pesos, un 10 por ciento más
que el año 2022", refiere el reporte
compartido por el área a cargo de
Maricarmen Martínez Villarreal.

"El 2023 fue un gran año para el
turismo de Nuevo León".

Asimismo, se lograron números
récord en la llegada de turistas.

Con un crecimiento del 30 por

ciento, los pasajeros totales en el
Aeropuerto Internacional de
Monterrey ascendieron a 13 millones
133 mil 401.

El porcentaje de ocupación hotel-
era fue del 60 por ciento, un dos por
ciento más.

De enero a diciembre, con un alza
del 10 por ciento, se hospedaron en
hoteles de Nuevo León 3 millones
108 mil 457 de visitantes.

A lo largo del año tuvieron 168
eventos, con una derrama de 3.5 mil-
lones de pesos.

Por último, los asistentes a par-
ques estatales subieron un 3 por cien-
to con 772 mil 207.(CLG)

Un total de 89 medios de impu-

gnación son los que fueron atendi-

dos por la Sala Regional

Monterrey del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) del primero

de enero al 8 de diciembre del

2023.

Con estas cifras, el estado de

Nuevo León se convirtió en la ter-

cera entidad con más recursos

interpuestos por los diferentes

organismos políticos.

Entre los asuntos que mas

atendieron los magistrados sobre-

salen la violencia política en

razón de género y procedimientos

sancionadores

De acuerdo con la Sala

Regional, presidida por la mag-

istrada Claudia Valle Aguilasocho

las impugnaciones fueron repar-

tidas en diferentes temas.

De las 89 denuncias 33 corre-

sponden a juicios ciudadanos, 26

a juicios electorales, 14 a juicios

de revisión constitucional elec-

toral

Tras seis fueron en juicios lab-

orales, cinco más por recursos de

apelación y cinco asuntos gen-

erales.

Cabe mencionar que la Sala

Regional Monterrey no solo

atiende los casos relacionados en

Nuevo León.

Los magistrados también se

encargad de resolver los asuntos

ocurridos en estados como

Guanajuato, Aguascalientes,

Nuevo León, Coahuila, San Luis

Potosí, Querétaro, Tamaulipas y

Zacatecas.

De acuerdo el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación el estado que más que-

jas interpuso fue Guanajuato, con

114 medios de impugnación.

Luego le siguen Aguascalientes

en segundo lugar con un total de

91 medios de impu-

gnación.(JMD).

Linda Yazmín fue la mujer que dio a luz al

primer bebé del 2024 en el Instituto

Mexicano del Seguro Social en Nuevo León.

El Hospital de Ginecología y Obstetricia

No. 23 fue el nosocomio que recibió al

primer bebé de este año en punto de las 00:01

horas, de este lunes 1 de enero, en la ciudad

de Monterrey.

Se trata de una bebé de sexo femenino,

quien se encuentra en perfectas condiciones

de salud, con un peso de 2.770 kilogramos y

talla de 48 centímetros; su madre, la señora

Linda Yazmín, también se encuentra en buen

estado.

Con este nacimiento el IMSS recuerda a

todas las mujeres embarazadas la importan-

cia de llevar un adecuado control prenatal,

con la finalidad de evitar complicaciones

antes, durante y después del parto, que pon-

gan en riesgo su salud o la del bebé.

Cabe señalar que las embarazadas deben

acudir al servicio de Urgencias más cercano

si presentan signos de alerta como: hinc-

hazón de cara, manos o pies, dolor de cabeza

constante, zumbido de oídos, contracciones,

disminución o ausencia de movimientos

fetales y sangrado, para recibir la atención

médica pertinente.(CLR)

El Instituto de Control Vehicular
llamó a los conductores a ser los
primeros en cumplir con sus derechos
vehiculares y aprovechar precios del
2023 y el 10  por ciento de descuento
en el pago de refrendo.

Tras permanecer cerrado desde el
pasado viernes por actualización del
sistema; el ICV abrirá sus puertas a
partir de las 7:00 horas de este martes
para atender a quienes acuden a realizar
sus trámites en el período vacacional.

En febrero la reducción será del 5
por ciento. 

"Ser ciudadano cumplido, ¡tiene sus
beneficios!" , refiere la publicación.

"Paga tu refrendo en enero al costo
del 2023 y obtén un 10 por ciento".

"Haz tu pago en línea o bien, a partir
de mañana (martes) en nuestras delega-
ciones, en horario de 7:00 de la mañana
a 4:00 de la tarde", agrega.

Para evitar largas filas, los con-
tribuyentes pueden realizar su trámite
en  línea, a través de la página
www.icvnl.gob.mx; así como sucur-
sales bancarias de Afirme, Banorte,

Banregio, BBVA, Citibanamex,
Santander, HSBC, Scotiabank y Banco
Azteca, y establecimientos como
Elektra, Telecomm, Seven Eleven y
Oxxo.(CLG)

Con tres estaciones en morado,

Nuevo León inició el año con

Extremadamente Mala Calidad del

Aire.

Los fuegos artificiales y las carnes

asadas para recibir el 2024 cobraron

factura al medio ambiente y provo-

caron grandes concentraciones de

partículas contaminantes en Monterrey

y su zona metropolitana.

Al corte de las 8:00 horas, las esta-

ciones Noreste San Nicolás, Sureste 2

Juárez y Sureste 3 Cadereyta regis-

traron Extremadamente Mala Calidad.

En rojo, con Muy Mala Calidad,

estuvieron la Norte Escobedo, Norte 2

San Nicolás, y Noreste 2 Apodaca.

Aunque se esperaba la activación de

la alerta ambiental, no fue así.

Suroeste Santa Catarina, Noroeste

Monterrey, y Este Pesquería, se ubi-

caron en naranja, con Mala Calidad; y

Noroeste 2 García, en amarillo, con

Calidad Regular.

Contrario al resto, cuatro estaciones

presentaban Buena Calidad del Aire:

Suroeste 2 San Pedro, Centro

Monterrey, Sur Monterrey y Sureste

Guadalupe; mientras que la Noroeste 3

García se reportó en mantenimiento.

Por la noche, 13 de las 15 estaciones

arrojaron Buena Calidad, cambiando a

verde.

Se recomienda a la población

abstenerse de realizar quemas de

cualquier material o residuo, y evitar

actividades al aire libre, principal-

mente a niños, adultos mayores,

mujeres embarazadas y personas con

enfermedades respiratorias y/o car-

diacas.

Para mayor información y

seguimiento de la calidad del aire,

consultar los datos oficiales a través

del sitio  oficial

http://aire.nl.gob.mx/icars2020/map_

calidad_icars.php, y las redes

sociales de la Secretaría.(CLG)

Siguen rompiendo récords
los indicadores de turismo

Con los diversos festivales se atrae mucha gente a la entidad.

Atiende Sala Regional del TEPJF 
89 medios de impugnación

Esos se registraron del primero de enero al 8 de diciembre del 2023

Pide ICV aprovechar descuentos del refrendo

Se están dando los precios del 2023  y un 10 por ciento de descuento.

Es del sexo femenino primer bebé del año

Linda Yazmín dio a luz a una niña en el hospital de Gine.

Arranca el 2024 con una extremadamente
mala calidad del aire en la ZM

martes 2 de enero de 2024

Se presentaron tres estaciones en color morado.
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Mata policía regio a su vecino

Gilberto López Betancourt

Una camioneta cargada con tres

toneladas de pescado se incendió

anoche en la Carretera a Saltillo,

municipio de García, sin que se repor-

taran lesionados, únicamente daños

materiales.

Tras el reporte del siniestro fue

alrededor de las 21:00 horas del domin-

go, en el kilómetro 48 de la carretera.

Al arribo de la unidad de Protección

Civil del Estado, se confirmó el incen-

dio en un vehículo F350, del cual

quedó consumido en su totalidad la

cabina y con algunos daños en la caja. 

El vehículo transportaba tres

toneladas de pescado, y el personal de

Bomberos de Nuevo León realizaron la

sofocación y rescoldeo del incendio.

Las causas del siniestro no se

establecieron, pero se presume que

pudo ser un corto circuito.

En una grúa la camioneta fue retira-

da del lugar, así como la carga que llev-

aba, misma que quedó dañada.

El operador resultó ileso, y al per-

catarse que comenzaba a incendiarse el

vehículo se orilló, mientras que diver-

sos testigos comunicaron de lo sucedi-

do a las autoridades.

En otro asunto, tras agredir a su ex

pareja molesto porque le sonó el telé-

fono celular cuando trataba de retomar

la relación, un hombre fue detenido por

oficiales de la Policía de Monterrey, en

la Colonia Obrera.

El arresto de Luis Manuel G., de 29

años de edad, se registró la madrugada

de ayer alrededor de las 00:10 horas en

la Avenida Félix U. Gómez y Gregorio

Torres, al oriente de la ciudad. 

Elementos de la Policía de

Monterrey realizaban un recorrido,

cuando observaron que el presunto

estrujaba a una mujer.

Ante esto los policías se acercaron

de inmediato y detuvieron a Luis

Manuel, para evitar siguiera agredien-

do a la mujer.  

La afectada, de 25 años de edad, les

explicó a los oficiales que todo empezó

porque ella fue a visitarlo a su casa, ya

que quería hablar de su hijo y resolver

algunos problemas.

Añadió que estaban platicando

cuando en ese momento le sonó su telé-

fono celular y esto molestó al presunto,

quien enojado le reclamó quien le

hablaba, empezando la discusión.

Dijo que su ex pareja le quitó el

aparato telefónico y se lo quebró.

Deja balacera dos muertos

Gilberto López Betancourt

Desde un vehículo una pareja fue

ejecutada y otra persona resultó lesio-

nada, la noche del domingo en el

municipio Zuazua.

La agresión se registró alrededor de

las 21:00 horas, en el Sector San Jorge,

en la Colonia Valle de Santa Elena.

Se estableció que las personas cam-

inaban por la zona antes señalada

cuando pasaron los agresores en un

vehículo, desde el cual comenzaron a

dispararles.

Las víctimas intentaron res-

guardarse, pero no pudieron, fueron

alcanzados por los disparos.

Algunos de los testigos de la agre-

sión comunicaron de lo sucedido a las

autoridades, poco después arribaron

elementos de la Policía y paramédicos,

quienes revisaron a los afectados.

Los paramédicos se percataron de

que la mujer y el hombre no presenta-

ban signos de vida, en tanto el otro

afectado había resultado gravemente

herido.

El lesionado recibió atención en el

lugar, para luego ser trasladado en una

ambulancia a un hospital de esa local-

idad.

Los occisos quedaron como N.N.

(no nombre), de entre 30 a 35 años de

edad, estableció la Policía.

Gilberto López Betancourt

Dos hombres fueron ejecutados la

noche del domingo en la Colonia

Argentina, al oriente de Monterrey,

donde otra persona resultó lesionada.

Alrededor de las 19:00 horas se re-

gistraron los hechos, en Cananea y Luis

Elizondo, en el sector referido. 

En el lugar dos jóvenes fueron

baleados por un hombre armado, de los

cuales uno de ellos falleció en el lugar,

al otro lo trasladaron a un hospital.

El agresor presuntamente fue inter-

ceptado por conocidos de los lesiona-

dos, quienes le dispararon, poco

después falleció a unas cuadras del

lugar.

El primero de los occisos, de entre

20 a 25 años de edad, era de tez more-

na, cabello castaño lacio corto, playera

color blanca pantalón de mezclilla

color azul y tenis deportivos color

negros heridas en cráneo.

Los paramédicos de la Cruz Roja

son quienes al revisar al herido se per-

cataron de que ya no contaba con sig-

nos de vida.

El presunto agresor quedó sin vida

en la calle Argentina y Pablo A. de la

Garza, mientras que al otro afectado lo

trasladaron a la Clínica Monterrey, a

unas cuadras del lugar.

Las autoridades encontraron nueve

casquillos percutidos Calibre 40

milímetros, entre otras evidencias.

El otro occiso es un hombre de

alrededor 25 años de edad, ojos negros,

tez blanca, cabello negro y lacio, com-

plexión delgada, vestía pantalón de

mezclilla azul, tenis blancos, sin

camisa, con heridas en pecho, espalda

y abdomen.

Elementos de la Policía de

Monterrey, así como Agencia Estatal

de Investigaciones y personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General de

Justicia arribaron al lugar para las inda-

gatorias.

OTRO EJECUTADO
A dos cuadras de la Estación Norte

de Seguridad Pública del Estado, un

hombre fue ejecutado al bajar de un

vehículo, el domingo en la Colonia San

Bernabé, al norte de la ciudad de

Monterrey.

Los hechos se registraron alrededor

de las 22:30 horas, en las calles de

Apolo y Mandolina, quien quedó sin

vida junto a un vehículo de la marca

Kia Forte.

El occiso es un hombre de entre 30 a

35 años de edad, no fue identificado, y

era de tez morena, delgado, pelo lacio

corto y color negro, por diversos tatua-

jes y vestía gorra, sudadera, pants color

azul y tenis gris.

Tras la agresión algunos testigos

comunicaron de lo sucedido a las

autoridades y al sitio arribaron

paramédicos de la Cruz Roja

Mexicana, así como elementos de

Fuerza Civil.

En la revisión que hicieron los

paramédicos de la persona, se per-

cataron de que ya no contaba con sig-

nos de vida, por lo que el área quedó

resguardada por los policías estatales.

Las autoridades presumen que el

ahora occiso conocía a los presuntos y

pudo haberse quedado de verse con

ellos.

Después de que el personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales revisaron el cadáver, el cuer-

po fue trasladado en la Unidad del

Servicio Médico Forense al anfiteatro

del Hospital Universitario.

Gilberto López Betancourt

Un incendio en el edificio de

Infonavit en el centro de Monterrey,

movilizó la tarde de ayer a elementos

de Bomberos de Nuevo León,

Protección Civil del Estado y munici-

pal.

Los hechos se registraron alrededor

de las 13:30 horas, en el cruce de las

calles Matamoros y Zaragoza, al pare-

cer por un corto circuito.

Una vez que los elementos de au-

xilio inspeccionaron la zona, se per-

cataron de que era un incendio en un

área de almacén de desechos de basura

que se encontraba al exterior del edifi-

cio Infonavit, en el lugar se consume

plástico, desechos de concreto, madera

y azulejo en el acceso al esta-

cionamiento del sótano.

Las máquinas 20, 52 y unidad D-1

de Bomberos de Nuevo León,

atendieron el reporte del incendio, así

como elementos de Protección Civil

del Estado.

Elementos de la Policía de

Monterrey también arribaron al sitio de

los hechos para tomar conocimiento.

En el lugar no se reportaron lesiona-

dos o evacuados, y los daños en el sitio

fueron mínimos, según las autoridades,

únicamente se encontraba el guardia,

Víctor Manuel Hernández.

La zona donde se registró el incen-

dio se encuentra por la calle

Matamoros, es el acceso y salida del

estacionamiento de las instalaciones, y

donde en un costado estaba el depósito

de basura.

Aunque no se estableció lo que pudo

haber ocasionado el siniestro, no se

descarta que el mismo haya sido provo-

cado por alguna persona.

Ante la movilización, durante

algunos minutos se vieron afectadas las

calles aledañas.

Al arribar al lugar informan elemen-

tos de PCNL se trató de incendio de

basura en el área de un almacén de

desechos. 

MUCHOS INCENDIOS
En las celebraciones de año nuevo,

Protección Civil del Estado recibió 50

reportes de incendios en diferentes

lugares de la zona metropolitana.

Desde la noche del domingo hasta

por la mañana se reportaron diversos

eventos sin lesionados o víctimas, y se

realizan indagatorias para verificar si

alguno de ellos tuvo que ver con la

pirotecnia.

De las 00:00 horas, hasta las 8:55,

PCE recibió 13 incendios en casa

habitación y dos en empresa/fábrica.

También se reportó el incendio de

dos vehículos, en la Carretera a Saltillo

y en la Colonia Independencia.

Además, se registraron 18 incendios

de árboles y maleza, así como 15 en

lotes baldíos.

Fue en el municipio de Zuazua. 

Arde camioneta cargada con pescado 

Los hechos se registraron al oriente de Monterrey.

Se quemó basura en el exterior del edificio.

Gilberto López Betancourt

Tras discutir con su vecino con

quien tenía viejas rencillas, un policía

activo de Monterrey (asignado como

escolta), privó de la vida al hombre, en

el municipio de Benito Juárez.

Alrededor de las 21:00 horas del

domingo se registraron los hechos,

frente a un domicilio ubicado en la

calle Ley del Servicio Civil, en la

Colonia Burócratas de Guadalupe, en

el sector antes referido, cerca de la

Avenida Eloy Cavazos.

Más tarde, luego de lo ocurrido, el

propio oficial reportó el homicidio y se

entregó a las autoridades, trascendió

después del homicidio.

El presunto responsable fue identifi-

cado como Vidal “N”, mientras que la

víctima únicamente como “Chuky”,

con el que al parecer ya tenía viejas

rencillas.

En las primeras indagatorias de las

autoridades se estableció ambas partes

se encontraron en la calle Ley del

Servicio Civil, frente a sus domicilios,

donde discutieron y habría llegado a

los golpes.

El policía más tarde entró a su casa,

de donde sacó un arma de fuego y

cometió los hechos, la víctima recibió

al menos un balazo en la cabeza, según

trascendió.

Aunque arribaron paramédicos, ya

nada pudieron hacer por la persona

herida de bala, quien quedó sin vida en

el lugar.

Más tarde arribaron elementos de

Seguridad Pública de Juárez, así como

de la Agencia Estatal de

Investigaciones y personal del Instituto

de Criminalística y Servicios Periciales

de la Fiscalía General de Justicia de

Nuevo León.

Hasta anoche los investigadores no

habían proporcionado más información

sobre el incidente. 

Gilberto López Betancourt

Una camioneta con 70 kilos de

cohetes fue asegurada por elementos

de la Dirección de Comercio y

Proxpol, en Escobedo.

El decomiso se realizó el domingo

en la Colonia Alianza Real, donde se

detectó a una persona vendiendo sin

seguridad cohetes conocidos como R-

15 y otros en un mercado rodante.

Ante la presencia de los uniforma-

dos, el hombre huyó del sitio dejando

el vehículo con la mencionada mer-

cancía a la vista.

Dicha camioneta quedó a disposi-

ción de las autoridades, quedando

decomisada junto a la pirotecnia.

En días pasados, personal de la

Dirección de Comercio, PC de

Escobedo y Proxpol, encabezaron un

macro operativo en la Colonia

Residencial San Miguel, logrando

decomisar 160 kilos de cohetes.

Lo anterior se logró tras una inves-

tigación previa, dando con una persona

que ofrecía su mercancía a través de

Facebook y cuyo negocio lo tenía ubi-

cado dentro de su hogar.

No hubo detenidos.

Municipio de Juárez.

Carretera a Saltillo, en el municipio de García.

Alarma incendio en 
edificio del Infonavit

Investigan el móvil.

Asesinan a 
pareja desde 
un vehículo

Aseguran 
una troca 

con 70 kilos
de cohetes
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Standings (S17)
CONFERENCIA AMERICANA

ESTE

Equipo G P E PTE.

xMiami 11 5 0 .688

Buffalo 10 6 0 .625

eNY Jets 6 10 0 .375

eN. Inglaterra 4 12 0 .250

NORTE

Equipo G P E PTE.

*Baltimore 13 3 0 .813

yCleveland 11 5 0 .688

Pittsburgh 9 7 0 .563

eCincinnati 8 8 0 .500

SUR

Jacksonville 9 7 0 .563

Indianápolis 9 7 0 .563

Houston 9 7 0 .563

eTennessee 5 11 0 .313

OESTE

Equipo G P E PTE.

zKansas City 10 6 0 .625

eDenver 8 8 0 .500

eLas Vegas 7 9 0 .438

eCargadores 5 11 0 .313

CONFERENCIA NACIONAL

ESTE

Equipo G P E PTE.

xDallas 11 5 0 .688

xFiladelfia 11 5 0 .688

eNY Gigantes 5 11 0 .313

eWashington 4 12 0 .250

NORTE

Equipo G P E PTE.

zDetroit 11 5 0 .688

Green Bay 8 8 0 .500

Minnesota 7 9 0 .438

eChicago 7 9 0 .438

SUR

Equipo G P E PTE.

Tampa Bay 8 8 0 .500

N. Orleáns 8 8 0 .500

Atlanta 7 9 0 .438

eCarolina 2 14 0 .125

OESTE

*Sn Fco. 12 4 0 .750

yRams 9 7 0 .563

Seattle 8 8 0 .500

eArizona 4 12 0 .250

* Ganó Conferencia; / z Aseguró división;
x Aseguró playoffs; / y Comodín; / e eliminado

Alberto Cantú                                     

La semana 17 de la NFL terminó
pasado el domingo y ya hay nueve
equipos en la postemporada, pero a
la fecha 18 once conjuntos buscarán
aún entrar a los playoffs, donde úni-
camente cinco podrán entrar a los
duelos de ‘matar o morir’, estando
en juego en ellos el pase al
Superbowl. 

Después de un riguroso análisis,
se destacará a los equipos que ya
están en los playoffs, así como tam-
bién a esos que aún tienen posibili-
dades de entrar a la postemporada y
de paso a los que ya están elimina-
dos.

EQUIPOS YA CALIFICADOS
Los Jefes Kansas City superaron

por un marcador final de 25 puntos
contra 17 a los Bengalíes, y con ello
los actuales campeones de la NFL se
apoderaron del liderato en la
división Oeste de la conferencia
americana, siendo esto suficiente
para ya estar en los playoffs con un
récord de 10 victorias por seis derro-
tas y con ello ser en estos momentos
el sembrado número tres de la AFC,
mientras que los perdedores en ese
duelo, en este caso la escuadra
Cincinnati, ya no tienen chances de
conseguir un lugar en la postempo-
rada. 

Los Cuervos de Baltimore
vencieron por marcador de 56 pun-
tos contra 19 a los Delfines de
Miami, llegando a una marca de 13
victorias por tres derrotas para ase-
gurarse del liderato en la división
norte de la conferencia americana y
el sembrado número uno en la NFL
de cara a los playoffs, asegurándose
así el descansar en la primera sem-
ana de postemporada y estar de
manera directa en la ronda division-
al, 

Mientras que los Delfines ahora
tienen una marca de 11 ganados por
tres perdidos para ya estar califica-
dos, aunque en la última semana de
temporada regular intentarán vencer

a los Bills para hacerse del sembra-
do número dos en la AFC. 

San Francisco venció 27-10 a los
Comandantes de Washington para
con un récord de 12 victorias y cua-
tro derrotas, y hacerse del sembrado
número uno en la conferencia
nacional y tener una semana de des-
canso en la próxima postemporada,
todo esto mientras que sus rivales
cuentan con un récord de cuatro
ganados por 12 perdidos, lo que sig-
nifica que ya no tienen chances de
playoffs.

Otro duelo interesante fue el de
Filadelfia y Arizona, donde ganaron
los Cardenales por un marcador de
35 puntos a 31, en donde los Eagles
con un récord de 11 ganados por
cinco derrotas ya tienen un lugar en
los playoffs, además de por el otro
lado están unos Cardinals que con
cuatro ganados por 12 traspiés ya no
aspiran a absolutamente nada. 

Mientras tanto, los calificados
Carneros de Los Ángeles con un
récord de nueve ganados por siete
perdidos vencieron 26 puntos contra
25 a unos eliminados Gigantes de
Nueva York y con ello ya están en la
postemporada. 

Cabe señalar que otros conjuntos
como Cleveland (11-5), quienes
vencieron el jueves pasado a los Jets
de Nueva York(6-10), ya están en los
playoffs, sucediendo lo mismo para
los Vaqueros de Dallas (11-5) que
superaron el sábado anterior a los
Leones de Detroit (11-5), quienes
también ya están en la postempora-
da. 

LOS QUE SIGUEN EN LA PELEA
Los Empacadores de Green Bay

superaron 33 puntos a 10 a los
Vikingos y venciendo en la semana
18 a los Osos se meterían a la
postemporada, mientras que los
Vikingos también permanece con
vida. Los Acereros, con un récord de
nueve victorias por siete derrotas,
vencieron a un Seattle que tiene
ocho ganados por ocho perdidos y lo
hicieron por resultado de 30
unidades a 23, para aún tener
chances de playoffs, todo esto auna-
do a unos Halcones Marinos que ya
casi no tienen posibilidades de
postemporada. 

Por su parte, los Texanos de
Houston vencieron 26-3 a los elimi-
nados Titanes de Tennessee y con
ello los Texans con nueve ganados
por siete perdidos aún tienen
chances de postemporada, sucedien-
do lo mismo para los Jaguares de
Jacksonville y los Colts de
Indianápolis. 

Jacksonville superó 26-0 a las
eliminadas Panteras de Carolina
para tener un récord de nueve gana-
dos y siete perdidos, siendo esta
misma marca para unos Colts que
superaron 23-20 a los eliminados
Raiders de Las Vegas. 

Nueva Orleans con un récord de
ocho victorias por ocho derrotas,
siendo ese el mismo para los
Bucaneros, venció a Tampa Bay por
un resultado de 23-13 y los dos
equipos aún tienen chances de play-
offs, ocurriendo lo mismo para los
Bills de  Buffalo, quienes superaron
27-21 a los eliminados Patriotas de
Nueva Inglaterra (4-12), además de
los Halcones de Atlanta (7-9) tam-
bién tienen todavía posibilidades de
postemporada pese a perder por
resultado de 37 a 17 sobre los elimi-
nados Osos de Chicago (7-9).  

OTROS ELIMINADOS 
Y en un juego de equipos sin

posibilidades de playoffs, los
Broncos de Denver (8-8) vencieron
a los Cargadores de Los Ángeles (5-
11) y lo hicieron por un marcador
final de 16 puntos contra siete. 

Nueve calificados en la NFL

Van once equipos por cinco boletos

Alberto Cantú                          

Jorge “Corcho”
Rodríguez, el primer
refuerzo del Monterrey en
este 2024, llegaría a
Nuevo León en las próxi-
mas horas. 

Según informes de la
prensa argentina y que
después fue contrastada
por la mexicana, Jorge
Rodríguez, quien militó
en el cuadro de
Estudiantes de La Plata,
llegaría este martes a
mediodía a la Sultana del
Norte. 

De concretarse esta
situación, Jorge “Corcho”
Rodríguez, quien se
desempeña como medioc-
ampista defensivo y el
cual fue la opción “B” en
este Monterrey tras caerse

el fichaje de Rodrigo
Villagra, reportaría de
igual manera muy pronto
a la pretemporada albi-
azul, haciéndolo tal vez a
partir del día de mañana. 

El antes mencionado
llegaría en las próximas
horas a Monterrey para
efectuar los exámenes
físicos y médicos con los
Rayados, y firmar un con-
trato de tres o cuatro años
con los albiazules. 

Cabe señalar que los
Rayados pagaron por este
jugador la cifra de tres
millones con 600 mil
dólares, aspecto por el
cual se espera que esa
inversión hecha respecto a
él sea bien correspondida
y el antes mencionado
pueda rendir a las expec-
tativas en el cuadro regio. 

Alberto Cantú                                               

Tigres Femenil confirmó ayer por la
tarde otro fichaje ‘bomba’ con la incor-
poración de Jennifer Hermoso para el
próximo Torneo Clausura 2024. 

La delantera española de 33 años de
edad llega a las felinas como el tercer
refuerzo de las ‘Amazonas’ en este
2024, uniéndose en ese sentido a la
sudafricana Thembi Kgatlana y la mex-
icana Alison González. 

Hermoso, quien ganó el Mundial
Femenil con España en agosto pasado,
se desempeña como atacante y llegaría a
las auriazules tras anotar 28 goles y hac-
erse de 10 asistencias con las Tuzas del
Pachuca en los tres torneos cortos en los
que estuvo con las hidalguenses, se dijo
feliz de elegir a las auriazules como su
nuevo club. 

“Nada me hace más ilusión que
anunciar que seré parte de este increíble
club. Todas mis ganas e ilusión de vestir
la camiseta de @TigresFemenil .
¡Incomparables! ¿Están listos? Nos
vemos pronto”, afirmó Jennifer. 

Con el fichaje de Jennifer Hermoso,
Tigres Femenil se convierte práctica-

mente en el máximo candidato a ganar
el título en el Torneo Clausura 2024, y
con ello el bicampeonato. 

Las auriazules harán su debut en el
Torneo Clausura 2024 cuando el próxi-
mo sábado enfrenten como locales y en
la fecha uno al San Luis, aunque se
espera que el debut de Jennifer
Hermoso con las felinas sea hasta el 13
de enero, cuando visiten a Pumas en la
fecha dos del campeonato mexicano. 

TESTIFICARÁ Y DESPUÉS REPORTARÁ
Jennifer Hermoso, refuerzo de Tigres

Femenil, testificará primero en España
por el caso sobre Luis Rubiales y
después se integrará a las ‘Amazonas’. 

Si bien se esperaba que la ibérica lle-
gara hoy a la Sultana del Norte para cer-
rar su pase con las auriazules, ahora la
prensa española dio a conocer que
Jennifer primero testificará este martes
ante un tribunal español luego de su
demanda a Luis Rubiales por el beso no
consensuado que el ya ex presidente de
la Real Federación Española de Futbol
le dió a ella en el pasado mes de agosto
cuando España ganó en Australia el
Mundial Femenil a Inglaterra. 

Alberto Cantú                                               

Gerardo Arteaga, futbolista mexi-
cano del Genk de Bélgica, sería otra
opción más para posible refuerzo del
Club de Futbol Monterrey respecto a
este 2024. 

El lateral izquierdo mexicano del
conjunto de Bélgica interesa al
Monterrey e incluso ya habría una
oferta por este jugador. 

Según versiones periodísticas de la
capital del país, Rayados habría ofreci-
do una cifra de seis millones de euros
por este jugador, aunque también se

especula por medio de la prensa de
Ciudad de México que el conjunto del
Genk pediría hasta nueve MDE para
liberar al mexicano. 

Aunado a ello, este Monterrey tam-
bién competiría ante América y las
Chivas Rayadas del Guadalajara por el
fichaje del mencionado jugador. 

Arteaga sería entonces una opción
más para reforzar al Monterrey,
quienes por cierto también tienen como
opciones de incorporación al colom-
biano Harold Preciado de Santos y al
mexico-americano Brandon Vásquez
del Cincinnati. 

Llega hoy el ‘Corcho’
El primer refuerzo albiazul estaría arribando a nuestra

ciudad cerca de este medio día       

¡Sí viene!

Confirma Tigres
Femenil el 
fichaje ‘bomba’ 
de Jennifer
Hermoso

Lanzan Rayados oferta por Arteaga

Jorge Rodríguez llegaría hoy a Monterrey.

Gerardo Arteaga.
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Rayados y Tigres comenzarán en los próximos
días con su actividad en este enero, siendo este
primer mes del año el que tendrán más actividad
entre partidos amistosos y oficiales. 

Tomando en cuenta los partidos amistosos y
los oficiales del Torneo Clausura 2024, tanto
Rayados como Tigres tendrán hasta 10 partidos
entre el próximo sábado y el 28 de enero, es decir,
en no más de 22 días. 

Los Rayados iniciarán su actividad cuando el
próximo sábado tengan su último partido de
pretemporada y enfrenten en Sinaloa al cuadro del
Mazatlán, mientras que después, ya en la fecha
uno del Clausura 2024, jugarán frente al Puebla
en el estadio BBVA el 13 de enero. 

Días después, el 17, enfrentará en un amistoso
al River Plate de Argentina en el Cotton Bowl de
los Estados Unidos.

Mientras que Tigres hará su debut en el Torneo
Clausura 2024 cuando enfrenten al León en la
fecha 1, en el Nou Camp. 

Posteriormente a eso, ya el 21 de enero, el
cuadro de Tigres será local y enfrentará a las
Chivas Rayadas del Guadalajara en la fecha dos,
mientras que Rayados visitará Torreón para
enfrentar al Santos. 

Instantes más tarde, el 24 de enero, Rayados
enfrentará como local al conjunto del Querétaro
en la jornada tres, mientras que Tigres visitarán el
estadio Alfonso Lastras al San Luis en esa fecha
del campeonato local. 

Ya los últimos compromisos de los regios en
este mes serán el 27 y 28 de enero cuando
Rayados enfrente en la jornada cuatro del campe-
onato mexicano al San Luis en el Gigante de
Acero, mientras que los Tigres lo harán de visi-
tantes esa misma fecha a los Gallos. 

En líneas generales, los Rayados tendrán un
total de seis partidos entre el próximo sábado y el
27 de enero, es decir, en únicamente 21 días. 

Tigres, por su parte, tendrá cuatro partidos del
17 al 28 de enero, es decir, en un lapso de única-
mente 11 días y todo eso a falta de que en las
próximas horas se pueda confirmar si es que ten-
drán algunos cotejos de carácter amistoso previo
al Torneo Clausura. 

En resumen, Rayados y Tigres tendrán una

agenda muy apretada en el primer mes del año y
todo eso se traduce a una gran carga de partidos,
lo cual de paso podría significar el que haya
lesiones en los dos planteles que perjudiquen a la
planeación de los técnicos Fernando Ortiz y
Robert Dante Siboldi. 

Tras esta situación, ambos equipos regios ya se
dicen listos para iniciar este primer semestre del
año, en donde buscarán ser protagonistas para
aspirar a ganar uno de los dos o ambos conjuntos
ya sea el Torneo Clausura y de paso la Concacaf
Champions Cup. (AC)

Nahuel Guzmán, portero de los Tigres de la
UANL, tendrá un interesante reto durante este
presente 2024. 

De hecho, ese reto vendría siendo el con-
vertirse en el jugador con más partidos en la
historia de los Tigres. 

El “Patón”, quien juega en los Tigres de la
UANL desde mediados del 2014, suma un
total de 447 partidos disputados con el cuadro
auriazul. 

Guzmán está a cuatro partidos de igualar a
Jesús Dueñas que en los Tigres disputó un
total de 451 cotejos, aunque también se
encuentra cerca del futbolista que más par-
tidos logró tener en el cuadro de la UANL, en
este caso un Hugo Ayala que se hizo de 462. 

Incluso se espera que Nahuel pueda con-
vertirse en el jugador con más partidos en la
historia de Tigres en este primer semestre del
2024. 

PUBLICA FOTO CON MESSI
Nahuel Guzmán, portero de Tigres,

aprovechó de sus vacaciones para tomarse una
foto con Lionel Messi, junto al mejor fut-
bolista del mundo. 

Aprovechando que ambos están de vaca-
ciones en Rosario, en Argentina, Guzmán se
tomó una foto con Leo Messi y los dos
posaron con un jersey del Club Deportivo y
Social Lux, el cual fue el equipo de la infan-
cia del “Patón”. 

Guzmán dio a conocer esto en sus redes
sociales, donde publicó la foto con Leo Messi.

“El mejor de la historia con la verdiblanca,
@clubdeportivolux @leomessi”, publicó
Nahuel Guzmán en Instagram. 

Cabe destacar que tanto Leo Messi como
Nahuel Guzmán compartieron en su momento
algo de tiempo en la Selección de Argentina. 

Actualmente Guzmán sigue atajando en
Tigres, mientras que Messi milita en el cuadro
del Inter de Miami, en este club al que llegó
en el pasado mes de julio. (AC)

Si bien la situación podría cambiar en las próxi-
mas horas o días, hasta estos momentos en Tigres
parece que están contentos con el armado de su
plantel y difícilmente traerían más refuerzos en este
mercado invernal, siendo eso de cara al primer
semestre del presente año, en donde competirán por
el Torneo Clausura y la Concacaf Champions Cup. 

Tigres cerró en este mercado invernal el ficha-
je de Juan Brunetta, de este jugador que proviene
del Santos Laguna y el cual hizo un total de 10
goles y 11 asistencias en el Torneo Apertura 2023. 

Aunado a ello, Tigres aceptó que el defensor
Juan José Sánchez Purata volviera al equipo luego
de su paso por el cuadro del Atlanta United de la
MLS, en donde estuvo cedido por año y medio. 

Purata, quien es canterano de Tigres, es junto a
Brunetta las incorporaciones de los felinos para el

presente año. 
Tras esta situación, en Tigres difícilmente

traerían más refuerzos ya que están contentos con
el actual plantel entre futbolistas mexicanos y
extranjeros, además de que para incorporar a otro
futbolista no formado en México tendrían que
prescindir de alguno de sus actuales jugadores
foráneos , lo cual luce difícil que suceda, ya que
Nahuel Guzmán, Guido Pizarro, Rafael Carioca,
Fernando Gorriarán, André Pierre Gignac y
Nicolás Ibáñez lucen seguros en el equipo, mien-
tras que también es poco probable que haya una
oferta que convenza a los directivos para vender a
Samir Caetano o Luis Quiñones. 

Incluso en su momento se interesaron en Denis
Bouanga del LAFC de Los Ángeles, pero el
cuadro de la MLS lo vendería muy caro y eso difi-

cultaría cualquier negociación. 
Los futbolistas mexicanos de la justa local o

los que militan en el extranjero, si es que hay del
interés de Tigres por ellos en este mercado
Invernal, significarían una inversión fuerte que en
los felinos difícilmente harían ya que semanas
atrás gastaron fuertemente en Juan Brunetta;
incluso se especula que por él pagaron entre 10 y
15 millones de dólares por su cláusula de recisión
para sacarlo del Santos Laguna. 

Es verdad, la situación podría cambiar en los
próximos días y en Tigres aún no descartan el
traer algún otro refuerzo para este primer semes-
tre del año, pero hasta estos momentos eso luce
difícil y lo más seguro es que afronten con su
actual plantel lo que venga para ellos desde este
mes hasta mayo. (AC)

Los Rayados tendrán este martes su primer
entrenamiento del presente 2024, donde contin-
uarán con su pretemporada de cara a las compe-
tencias que hayan en el primer semestre del año,
los cuales son el Torneo Clausura y la Concacaf
Champions Cup. 

Después de jugar el sábado pasado frente al
Correcaminos y ganar en su tercer duelo de
pretemporada, los Rayados descansaron tanto
ayer lunes como el domingo anterior por las
fechas del anterior fin de año y el inicio del pre-
sente 2024.

Ya sea en la mañana o en la tarde, pero los
Rayados tendrán este martes su entrenamiento en
las instalaciones de El Barrial.

Se espera que los albiazules entrenen en el

complejo de prácticas y empiecen a prepararse
para su partido amistoso del próximo sábado en
Sinaloa contra del Mazatlán.

También será importante este día ya que en
Rayados sabrán si ya podrán contar en la pretem-
porada con el lesionado Rodrigo Aguirre o con
Stefan Medina, quien días atrás no entrenó con el
plantel por estar resolviendo un tema personal en
Colombia.

Posteriormente al entrenamiento de hoy, los
Rayados se enfocarán en que se llegue el 13 de
enero para debutar en el Torneo Clausura 2024.

Ese día y como locales, en la fecha uno, el
cuadro que hoy dirige Fernando Ortiz recibirá al
Puebla de la Franja en el estadio BBVA, en lo que
será el comienzo del campeonato mexicano. (AC)

Francisco Sebastián Córdova, jugador de
Tigres, le prometió a la fanaticada felina todo
tipo de entrega y compromiso de su parte para
que puedan conseguir tanto él como el plantel
felino todos los títulos que aspire a conseguir
el club auriazul en este 2024. 

Córdova expresó esto en sus redes sociales,
y lo hizo como una forma de despedir el 2023,
en donde como jugador de Tigres se hizo de
tres títulos, destacando con el del Torneo
Clausura. 

“Un 2023 demasiado bueno, gracias por el
apoyo y vamos con toda la actitud y compro-
miso para conseguir los títulos en los torneos
que enfrentaremos este año que tengan un
feliz año nuevo, salud y bendiciones a sus
seres queridos, un fuerte abrazo y nos vemos
pronto”, expuso Córdova. 

Cabe señalar que los Tigres competirán de
forma segura por cuatro torneos en el presente
año, siendo estos tanto el Torneo Clausura y
Apertura, además de la Concacaf Champions
Cup y la Leagues Cup. 

Aunado a eso, Tigres podría aspirar a com-
petir por seis títulos si ganan el Clausura y
enfrentan al América en el Campeón de
Campeones de junio, además de la
Campeones Cup frente al Columbus Crew de
la MLS en septiembre, siendo eso sí ganan la
Liga MX en el próximo mes de mayo. (AC)

Liverpool venció 4-2 a Newcastle y
con ello siguieron afianzándose en el
liderato de la Premier League de
Inglaterra. 

La escuadra de Anfield se impuso al
conjunto de las ‘Urracas’ luego de los
goles de Mohamed Salah que se hizo de
un doblete, además de los tantos hechos
por parte de Curtis Jones y Cody
Gakpo. 

Mientras tanto, Isak y Botman
habían descontado por este Newcastle,
pero eso no fue suficiente y perdieron el
duelo. 

Tras este resultado, la escuadra del
Liverpool llegó a la cifra de 45 puntos
para que así estén en la cima del futbol
inglés y tengan una ventaja de tres pun-
tos respecto al sublíder Aston Villa. 

Por su parte, la escuadra del
Newcastle se quedó en 29 unidades
para que así sean novenos en el futbol
inglés. 

Kylian Mbappé, jugador del París Saint
Germain y de la Selección de Francia, sufrió
de una provocación depravada del portero
Damián “Dibu” Martínez en la final de la
Copa del Mundo de Qatar 2022 que perdió su
país frente al equipo de Argentina en diciem-
bre del 2022. 

En un vídeo publicado en la red social de
“X” del documental “Capitanes del Mundo”
de Netflix, Mbappé fue provocado por el
‘Dibu’ en los penales que se realizaron en el
estadio Lusail y los cuales dieron como
campeón a la Argentina de Leo Messi. 

En ese momento, Damián ‘Dibu’ Martínez
se acercó a Mbappé y se agarró los genitales,
siendo eso en dirección a un Kylian que
observó el gesto y lo reprobó de manera total,
lo cual de paso significó que instantes después
interviniera el árbitro en ese cruce entre el
francés y el sudamericano. 

Lo hecho por el ‘Dibu’ sirvió de poco ya
que Mbappé le anotó ese gol de penal, además
de que previo a eso le había marcado tres
goles entre tiempo regular de ese partido y el
extra.  

Tendrán regios
agenda apretada 

Tigres y Rayados tendrán un enero 
desafiante en este 2024

Monterrey será el más ajetreado dentro del primer mes del año.

Cesarían Tigres búsqueda de más refuerzos

Buscará Nahuel
más historia
con Tigres

Messi y Nahuel coincidieron en Argentina.

Tendrá Rayados hoy su primer entrenamiento del año

Sebastián Córdova.

Quiere Córdova
todos los títulos

Permanece Liverpool en la
cima del futbol inglés

Los rojos vencieron ayer al Newcastle 4-2.

Revelan otra seña
obscena de ‘Dibu’

Fernando Ortiz, estratega albiazul.
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Los actuales campeones de la NBA,
los Nuggets de Denver, lograron anoche
su victoria número 24 en la temporada y
con ello siguen en la parte alta de la cam-
paña regular.

Ahora el conjunto de los Nuggets se
impuso como local y en Denver a los
Hornets de Charlotte, logrando esto por
un marcador final de 111 puntos contra
93 para con ello ya tener un récord
ganador de 24 victorias por 11 derrotas y
con ello estar en la tercera plaza de la
conferencia Oeste en el baloncesto pro-
fesional de los Estados Unidos.

Jamal Murray fue la figura de la
noche en los Nuggets con sus 25 puntos,
mientras que Miles Bridges generó 26
unidades para terminar siendo el que más
produjo en el rival.

Y mientras los Nuggets llegaron a 24
victorias para seguir siendo un contendi-
ente al título, los Hornets de Charlotte
ahora tienen un récord de siete triunfos
por 24 derrotas, lo cual les hace estar
lejos de una hipotética postemporada,
además de que con ello actualmente
están en la décimo tercera posición de la
conferencia Este en la NBA.

La reapertura de la Plaza de Toros en
Ciudad de México es algo que podría ser
realidad para este 2024.

De hecho, la reapertura de la Plaza de
Toros en la capital del país sería el 28 de
enero de este 2024, siendo eso algo que
se confirmaría en las próximas horas.

Fue en mayo del 2022 cuando la Plaza
México se clausuró por orden de un juez
en la capital del país.

Sin embargo, la situación habría cam-
biado en las últimas horas y tras 20
meses de espera volvería a estar abierto
el coso capitalino.

Incluso la Plaza de Toros México con-
firmó todo esto a través del siguiente
comunicado que emitieron en sus redes
sociales.

“Esta resolución deja un gran prece-
dente positivo en favor de las libertades
y derechos constitucionales a la libre
determinación, cultura, libre concurren-
cia y trabajo digno, así como valores
como la tolerancia y el respeto.

“La diversidad de distintas opiniones
y creencias son fundamentales para la
sana convivencia a la que debe aspirar
nuestro querido México”, informaron. 

Las Medias Rojas de Boston
han reforzado a su equipo de cara a
la temporada de este año en las
Grandes Ligas y lo han hecho con
Lucas Giolito, quien ha firmado un
contrato de dos años y 38 millones
con 500 mil dólares con ellos. 

El pitcher derecho luce como un
fichaje sólido para las Medias
Rojas de Boston, todo esto pese
permitir 41 carreras en la tempora-
da del año pasado con las Medias

Blancas de Chicago, los Angelinos
de Los Ángeles y los Guardianes
de Cleveland. 

Dicho pelotero tuvo en
Cleveland durante la temporada
anterior unos números decentes de
4.90 y 4.88 de efectividad. 

Todo esto le permite el ahora
llegar a las Medias Rojas de
Boston, haciéndolo como agente
libre tras partir de los Guardianes
de Cleveland. 

El mexicano Sergio Pérez deseó un
gran presente año tanto para él como
también a la escudería Red Bull Racing
de la Fórmula 1, en donde espera tener
muchos éxitos en los próximos meses y
competir de gran forma por el campe-
onato. 

Pérez expresó todo esto en sus redes
sociales, donde agradeció a sus fans por
el apoyo que le dieron en el 2023 y de
paso deseó que a ellos les pueda entregar
un gran 2024 en la categoría reina del
deporte motor. 

“La temporada 2023 fue algo
increíblemente especial y, aunque por
momentos no fue el año más fácil para
mí, es uno que recuerdo con inmenso
orgullo, por los éxitos que tuve y por el
increíble apoyo que recibí de los afi-
cionados cuando las cosas se pusieron
difíciles. La temporada empezó de forma
fantástica para mí, con una victoria en
Jeddah, mi segunda victoria en Bakú y
una victoria en el sprint ahí, además de
una pole en Miami. Fue un gran lapso,
pero después de eso, hubo un periodo
difícil a mitad de temporada.

“Esos días nunca son fáciles para un
piloto, pero hay que trabajar duro y
encontrar la salida. Durante ese tiempo
fue muy importante sentir el apoyo de
mis fans. No sólo en la pista, en lugares
como Austin y por supuesto en casa, en
México, sino en todos los mensajes que
recibí en línea y personalmente, me
dieron mucha fuerza y estoy muy con-
tento de haber terminado fuerte el año y
haber contribuido un poco para la histo-
ria del equipo, al conseguir nuestro
primer 1-2 en el campeonato. Así que me
gustaría agradecer a mis fans de todo el
mundo, y espero con ansias un mayor
éxito para mí y para el equipo en 2024.”,
detalló. 

Pérez, quien acabó segundo en el
Mundial de Pilotos de la Fórmula 1 en el
año anterior, tendrá en este 2024 la que
sería su cuarta campaña con la escudería
Red Bull. 

Dicho piloto tendrá a finales del próx-
imo mes su pretemporada en la Fórmula
1, pero ya a inicios de marzo podrá tener
la primera carrera de la campaña con el
Gran Premio de Bahréin. 

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren en la IndyCar,
dijo recientemente que desea llegar
a la Fórmula 1 no solamente para
ser un mexicano más en la cate-
goría reina del deporte motor como
el tapatío Sergio Pérez de Red Bull
Racing, sino también para romper
récords y hacer historia en el ‘Gran
Circo’. 

O’Ward, en charla con la revista
‘Quien’ en su edición de enero de
este 2024, reveló sus planes a corto
plazo si llega a la Fórmula 1, en
donde desearía estar para el 2025 o
en no tanto tiempo. 

“Siempre crecí con el sueño de
la Fórmula 1 y siento que tengo
una oportunidad grande de no sólo
llegar a ser titular, sino de romper
récords”, dijo. 

El regio actualmente corre en la
IndyCar y en este 2024 va a tener
su cuarta temporada con el equipo

Arrow McLaren, en donde buscará
ser campeón. 

Aunado a eso, O’Ward ya es
el piloto reserva de McLaren en
la Fórmula 1 y está a la espera
de recibir una oportunidad con
esta escudería en un corto o
mediano plazo, siendo eso algo
que podría suceder si Lando
Norris u Óscar Piastri se
marchan del equipo en algún
momento. 

Mientras tanto, el regio sigue
alistándose para su temporada de
este año en la IndyCar que para él
va a iniciar hasta el 10 de marzo
con el Gran Premio de San
Petersburgo. 

Eso sí, previo a eso y a finales
de este mes, O’Ward competirá en
las 24 horas de Daytona, en donde
buscará ganar esa carrera de
resistencia para iniciar de gran
forma este ya 2024. 

Alfa Romeo y Sauber cambiaron su
nombre en la Fórmula 1 y para el presente
año serán conocidos en la categoría reina
del deporte motor como el equipo “Stake”. 

Stake F1 Team ahora va a ser el nuevo
nombre y logo de Sauber – antes Alfa
Romeo-, lo cual será por las próximas dos
temporadas, tanto la de este año como la
del próximo, la del 2025. 

Incluso se espera que la nueva imagen
del equipo sea presentada en Londres y
todo esto ocurrirá el próximo cinco de
febrero. 

Cabe señalar que Alfa Romeo era cono-
cido con ese nombre durante las últimas
cinco temporadas en la categoría reina del
deporte motor, pero ahora por los próxi-
mos dos años tendrán la identidad de
“Stake F1 Team” previo a que Sauber
tenga un cambio de marca oficial de Audi
en 2026. 

Alessandro Alunni Bravi, quien es el
representante de este equipo, habló de
forma reciente y ahí expresó lo que este
cambio significa para ellos en la Fórmula
1. 

“La temporada pasada representó el ini-
cio del viaje de Stake en la F1. Y el nuevo
papel de la marca al frente de Stake F1
Team representa el siguiente paso lógico y
emocionante en este camino”, dijo el ital-
iano.

Por otra parte, la escudería mantiene
para esta temporada la alineación de pilo-
tos formada por el finlandés Valtteri Bottas
y el chino Zhou Guanyu, aunque podría
ser la última con los dos ya que sus respec-
tivos contratos finalizan al término de este
2024. 

Siguen Nuggets entre
los mejores de la NBA

Reapertura de Plaza México sería el 28 de enero

Giolito lanzará para Boston.

Refuerza Lucas Giolito a las
Medias Rojas de Boston 

Espera Checo un gran 2024 

Sauber cambia de nombre a Stake F1

Patricio O’Ward.

O’Ward quiere hacer
historia en la Fórmula 1

Sergio Pérez.

La Plaza México será reabierta este mes.

Nuggets de Denver vencieron a Hornets de Charlotte anoche.

Los Wolverines de
Michigan y los Huskies
de Washington se
enfrentarán en la final del
campeonato nacional del
futbol americano y cole-
gial de los Estados
Unidos, en la NCAA.

El conjunto de
Michigan y también la
escuadra de Washington
concretaron esta situación
en la noche del pasado
lunes, siendo eso al
vencer a los equipos de
Alabama y Texas respectivamente.

Ante 96 mil 741 personas y en el
estadio de Pasadena, en los Estados
Unidos, el cuadro de los Wolverines de
Michigan venció a los Crimson Tride
de Alabama en el Rose Bowl, concre-
tando esto en el tiempo extra y por un
marcador final de 27 puntos contra 20.

Después de un empate a 20 puntos
en el tiempo regular, todo se definió en
las series extras con un touchdown del
corredor Blake Corum, aunque tam-
bién fue clave la cuarta oportunidad
que salvó la defensiva de Michigan en
un acarreo fallido del QB Jalen
Millroe.

Ya en el otro duelo que que
perteneció al Sugarbowl, el conjunto

de los Huskies de
Washington venció a los
Longhorns de Texas y lo
hicieron por un marcador
final de 37 puntos contra
31, avanzando así a la
final de campeonato
nacional en el futbol
americano y colegial de
los Estados Unidos, conc-
retando la victoria ante 73
mil personas en el
Caesaers Superdome de
Nueva Orleans.

Uno de los jugadores
clave en la victoria de los Huskies de
Washington fue el QB Michael Pendix
Junior, quien lanzó para 430 yardas
por aire y dos pases de touchdown.

Tras esta situación, ahora los
Huskies de Washington enfrentarán el
próximo lunes y en la final del campe-
onato nacional de la NCAA al cuadro
de los Wolverines de Michigan, en
donde estará en juego el título del fut-
bol americano y colegial de los
Estados Unidos.

Cabe señalar que esa final de la
NCAA entre Washington y Michigan
se efectuará en el NRG Stadium, en la
casa de los Texanos de Houston de la
NFL, iniciando todo a las 18:30
horas.

Washington y Michigan
irán por la NCAA
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Aún con las ganancias, fue un fin de semana flojo en relación
al año previo donde “Avatar” saturaba las salas de cine.

Nueva York, EU.-                               

Hollywood cerró un 2023 con
altibajos, con “Wonka” recupe-
rando el primer puesto en taqui-
lla, fuertes ventas de “The Color
Purple” y un total de 9 mil millo-
nes de dólares en ventas de entra-
das que mejoraron con respecto a
los ingresos brutos de 2022, pero
cayeron. unos 2 mil millones de
dólares menos que las normas
prepandémicas.

La taquilla del fin de semana
de Año Nuevo de este año careció
de un verdadero éxito de taquilla.
(El año pasado, por estas fechas,
“Avatar: El camino del agua”
estaba inundando los cines). En
cambio, una amplia gama de pelí-
culas, entre ellas “Aquaman y el
reino perdido”, “Los chicos en el
barco”, “Migración”, “ Ferrari”,
“La garra de hierro” y
“Cualquiera menos tú” – busca-
ron destacarse en el corredor de
taquilla más lucrativo del año.

La primera opción, sin embar-
go, siguió siendo “Wonka”, el
musical de Paul King protagoni-
zado por Timothée Chalamet
como un joven Willy Wonka. En
su tercer fin de semana, el lanza-
miento de Warner Bros. recaudó
aproximadamente 24 millones de
dólares de viernes a domingo y
31.8 millones de dólares teniendo
en cuenta las estimaciones para el
feriado del lunes. Eso eleva el
total nacional de la película a
142.5 millones de dólares.

Eso superó a Warner Bros.' su
propio “Aquaman and the Lost
Kingdom”, que, al igual que las
películas anteriores de superhéro-
es de DC, está pasando apuros.

La secuela de "Aquaman" de
James Wan, protagonizada por
Jason Momoa, recaudó 19.5
millones de dólares en su segun-
do fin de semana para llevar su
recaudación de dos semanas a
unos modestos 84.7 millones de
dólares, incluidas las estimacio-
nes del día de Año Nuevo.

El “Aquaman” original, que
finalmente superó los 1.100
millones de dólares en todo el
mundo, había recaudado 215,4
millones de dólares durante un
período similar en 2018, más del
doble que la secuela. A nivel
internacional, “Aquaman y el
Reino Perdido” sumó 50,5 millo-
nes de dólares.

“The Color Purple”, la adap-
tación de Blitz Bazawule del
musical de 2005 basado en la
novela de Alice Walker, se
estrenó el lunes y encabezó todas
las películas navideñas con 18
millones de dólares. A lo largo de
la semana, el lanzamiento de
Warner Bros. ha recaudado 50
millones de dólares, incluidos 13
millones de dólares de viernes a
domingo. Ese es un buen comien-
zo para la película protagonizada
por Fantasia Barrino, Taraji P.
Henson y Danielle Brooks. El
público le dio una "A"
CinemaScore.

La producción de aproxima-
damente 100 millones de dólares,
que cuenta con Oprah Winfrey,
Steven Spielberg y Quincy Jones
(todos de la película de 1985)
como productores, debería fun-
cionar bien durante la temporada
de premios. Está nominada a
varios Globos de Oro y se espera
que esté en la lista de los Oscar.

Termina 'Wonka' el año

de número 1 en taquilla

Supera Taylor a Elvis Presley
en las listas de éxitos musicales

El Universal.-                                        

La cantante estadouniden-

se Taylor Swift sigue cose-

chando triunfos y consolidán-

dose como la cantante feme-

nina más importante del

momento, al posicionarse

como la número uno en la

lista de álbumes Billboard

200, con el mayor número de

semanas entre los más escu-

chados.

Taylor sumó, con su disco

"1989" (Taylor's Version), las

68 semanas en el listado,

superando así al rey del rock,

Elvis Presley, quien desde

1956 y hasta el 2022 ocupaba

ese lugar con 67 semanas.

NUEVA META
Aunque en el ámbito gene-

ral quienes siguen a la cabeza

son The Beatles, quienes

hasta el momento ostentan las

132 semanas, con sus 19 dis-

cos.

Este nuevo récord termina

de cerrar uno de los mejores

años para Taylor Swift, en el

cual alcanzó cifras impresio-

nantes, como los 250 millo-

nes de dólares que recaudó la

película de su gira, "The Eras

Tour", en taquilla.

COSECHA DE LOGROS
O el primer lugar de su

sencillo "Cruel Summer" en

la lista Billboard Hot 100; sin

contar que el tour de la esta-

dounidense es la primera en

superar los mil millones de

dólares en ganancias, con

4.35 millones de entradas

vendidas en 60 fechas.

Por si fuera poco la can-

tante fue nombrada la perso-

na del año por la revista

Time, y Spotify la colocó

como la artista con más

reproducciones a nivel mun-

dial, con más de 26 mil millo-

nes de escuchas.

Y Talor puede presumir

que va de gane en el amor,

cuando se le ha visto con el

jugador de la NFL, Travis

Kelce. con quien celebró de

manera muy amorosa y acara-

melada, el cierre de año. La

pareja recibió el 2024muy

románticos, situación captada

y viralizada.

Con el disco “1989 (Taylor’s Version)” la cantate fue escuchada 68 semanas, contra las 67
semanas de Elvis, en Billboard.

El Universal.-                                   

Después de haber visto

"Blue Eye Samurai", George

R. R. Martin, el creador de la

popular serie de fantasía

medieval "Juego de Tronos",

elogió el trabajo de los crea-

dores de dicha serie, entre

quienes se encuentran Amber

Noizumi y Michael Green,

como una de las series de ani-

mación más geniales.

"Blue Eye Samurai' es

magnífico", escribió Martin.

ACTUALIZACIONES
Pero la publicación se vol-

vió más popular luego de que

el creador aprovechó el

momento para compartir

actualizaciones sobre sus pro-

pios proyectos en la anima-

ción.

Reveló que HBO y él están

desarrollando series animadas

ambientadas en el mundo de

su multipremiada serie de

novelas de fantasía "Canción

de hielo y fuego".

"Ninguno de ellos ha reci-

bido luz verde todavía, pero

creo que estamos a punto de

dar el siguiente paso con un

par de ellos", detalló.

Sin embargo, reveló que

anteriormente había presenta-

do cuatro conceptos de series

animadas a HBO y dos de

ellos habían quedado en sus-

penso. Una serie basada en

"Tales of dunk and Egg", otro

de sus libros con una historia

que sucede antes de "Canción

de hielo y fuego" fue confir-

mada en 2021.

MISTERIOS
Los nombres y las historias

de las dos series animadas no

reveladas siguen siendo un

misterio. 

A lo largo de los años, se

han discutido varios proyectos

derivados de "Juego de

Tronos", incluidas las series

"Flea Bottom" y "10,000

Ships".

El pasado mes de abril,

Variety informó sobre el desa-

rrollo de una precuela centra-

da en la conquista de Westeros

por parte de Aegon I

Targaryen, junto con la serie

encargada "A Knight of the

Seven Kingdoms: The Hedge

Knight".

Además, Martin anunció

que su serie "Nine Voyages or

The Sea Snake", que actual-

mente está en preparación,

será reelaborada también para

la animación con el fin de

ajustarse a las restricciones de

presupuesto de la historia, que

requiere extensos entornos

marítimos y la necesidad de

diversos puertos.

Creador de ‘Juego de Tronos’ confirma tres series animadas

Algunos de los proyectos siguen siendo un misterio.

Comienza su 2024 arrasando

Se prepara princesa Leonor para nuevos desafíos
El Universal.-                                     

Con una familia llena de con-

troversias y polémicas en los

últimos meses, la princesa

Leonor ha destacado por tener

un gran avance y logros a sus 18

años, y más ahora que tiene una

gran responsabilidad en su vida

como futura reina de España.

La princesa ha tenido un año

muy importante en su vida, pues

se ha graduado del Bachillerato,

y se ha integrado en la academia

militar para seguir los pasos de

su familia, y hace unos meses

hasta la vimos hacer su jura-

mento de la Constitución en las

Cortes tras cumplir la mayoría

de edad.

EL EJÉRCITO
En marzo se anunció que era

el momento en que la princesa

Leonor ingresaba en el Ejército,

dando por iniciada su vida de 3

años en su formación militar, en

el que tiene que seguir normas

muy estrictas en su nueva etapa.

Siguiendo con las reglas que

la princesa tiene que cumplir, en

octubre, Leonor hizo su debut

militar en el desfile del 12 de

octubre, en donde juró la bande-

ra en una ceremonia simbólica

en el Patio de Armas de la

General, luciendo por primera

vez el uniforme de gala del

Ejército de Tierra con seguridad

y aplomo.

La futura reina de España,

está viviendo su curso 2023-

2024 en la Academia General

militar de Zaragoza, más especí-

ficamente se centrará en el

Ejército de Tierra, seguido de

otro en la Armada y otro en la

Fuerza Aérea.

GRAN GIRO
Para Leonor, su vida ha dado

un giro por completo y es que,

en esta nueva etapa, su día a día

estará marcado por las reglas de

disciplina, jerarquía y unidad,

mismas que fueron evidentes

cuando dio su Decálogo de

Cadete en meses pasados.

Entre las normas que tendrá

que seguir como alumna de

segundo curso en la academia,

la Princesa, quien dentro de la

academia es llamada cadete

Borbón, será compartir cuarto

con otras compañeras, que de

acuerdo con el medio Vanitatis,

se hicieron varios arreglos para

la comodidad de la princesa,

como abrir un gimnasio y una

galería de tiro olímpico.

Las aulas que alberga el

Centro Universitario de la

Defensa, de la Universidad de

Zaragoza, son una biblioteca

muy moderna, el comedor y un

casino que funciona como club

social, e instalaciones deporti-

vas como canchas de fútbol,

voleibol y baloncesto.

En cuanto a los horarios

designados para cada actividad,

por lo que la princesa y sus

compañeros podrán acudir a la

cena desde las 8:00 pm, hasta

las 10:30 pm y el toque de silen-

cio es a las 11 pm, aunque hay

excepciones si de estudiar por

las noches se requiere, ya sea

en las habitaciones o las aulas.

La princesa ha tenido un año muy importante en su vida.

Dice la regiomontana estar bien.

Especial.-                                            

Este inicio de año comenzó

con un sismo de gran magnitud

en la tierra del Sol Naciente,

Japón.

De acuerdo con las autorida-

des, el terremoto alcanzó 7.5º

grados de magnitud r en las

costas de Japón, dejó un saldo

de al menos seis personas sin

vida e importantes daños en

viviendas y construcciones en

la prefectura de Ishikawa.

Se trata, explican, del sismo

más potente registrado en la

zona en más de cuarenta años.

Y algunos famosos, como

Erika Buenfil, Christopher

Uckerman, Sandra Echeverria,

Héctor Trejo y Gaby Meza se

encontraban en aquel país de

vacaciones.

En el caso de la regiomonta-

na, se encontraba con su hijo

Nicolás cuando sobrevino el

movimiento, que despertó las

alarmas de Tsunami en Japón, y

países vecinos.

Se sabe que la conductora

Galilea Montijo voló hacia

Indonesia unas horas antes.

Hasta ahora sólo Erika

Buenfil se ha “reportado”, indi-

cando en redes sociales que se

encuentra a salvo.

"En Tokio todo bien", escri-

bió la actriz, aunque reconoció

que “tembló feo”.

Tembló bien feo, dice

Erika Buenfil en Japón
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César López                                       

El Rector de la Universidad
Autónoma de Nuevo León
Santos Guzmán López anunció
que para este 2024 buscarán
seguir consolidando a la
Universidad como una de las
mejores instituciones de educa-
ción en el país.

Asimismo, externó el com-
promiso de la Máxima Casa de
Estudios para conseguir una
sociedad más justa y solidaria.

"Los convoco a mantenernos
unidos, tengamos siempre pre-
sente que el camino para lograr-
lo es teniendo la excelencia por
principio y que la educación sea
el instrumento para cambiar la
vida y lograr los sueños de
miles de jóvenes", expresó. 

A título personal, Guzmán
López externó sus buenos dese-
os a toda la comunidad neolone-
sa. 

"Les deseo lo mejor en edu-
cación 2024, que las metas per-
sonales y profesionales que se
propongan sean cumplidas, y
podamos gozar de salud, paz, y
bienestar en nuestros hogares",
puntualizó.

OFERTA EDUCATIVA
La Universidad Autónoma de

Nuevo León es una institución
de educación superior con 90
años de historia, considerada  la
tercera universidad pública más
grande de México y que cuenta
con la mayor oferta educativa
del noreste del país.

Su principal cobertura se da
en Nuevo León y los estados
circunvecinos. 

Actualmente oferta 359 pro-
gramas educativos en los nive-
les medio superior, superior y
posgrado, con estos programas
son atendidos más de 216 mil

estudiantes, bajo la asesoría de 6
mil 894 docentes.

COMPETENCIAS
Su modelo educativo pro-

mueve la formación integral de
los estudiantes y se sustenta en
dos ejes estructurales: educa-
ción centrada en el aprendizaje
y educación basada en compe-
tencias; un eje operativo: la fle-
xibilidad de los programas y
procesos educativos; y tres ejes
transversales: la innovación
académica, la internacionaliza-
ción y la responsabilidad social.

LICENCIATURAS 
Y POST GRADOS

Cabe destacar que los progra-
mas educativos de licenciatura y
posgrado de la UANL están
constituidos por una estrategia
de aseguramiento de la calidad
y de reconocimiento internacio-
nal. 

De entre estos, en nivel
medio superior, el 100 por cien-
to de los programas se encuen-
tra en Nivel 1 del Padrón de

Buena Calidad; en nivel licen-
ciatura, 22 de los programas
académicos están evaluados y
acreditados por los Comités
Interinstitucionales para la
Evaluación de la Educación
Superior, y 67 por el Consejo
para la Acreditación de la
Educación Superior; en cuanto a
posgrado, 117 programas de
maestría, doctorado y especiali-
zación, se encuentran en el
Padrón del Programa Nacional
de Posgrados de Calidad del

Conacyt.
Respecto a la acreditación

internacional, 47 programas de
licenciatura y 18 de posgrado,
se encuentran avalados interna-
cionalmente. De los cuales, 12
de ellos tienen el reconocimien-
to de calidad.

De igual forma, en el marco
del programa de movilidad e
intercambio académico, más de
mil estudiantes de la UANL rea-
lizan al año estudios parciales
en otras instituciones.

Buscará UANL seguir 
consolidándose en el 2024 

Se realizan anualmente más de mil actividades dentro de la oferta de educación continua.

César López                                         

Una de las tradiciones muy

añejas que ha quedado en el

olvido con el paso de los años

son las “Cabañuelas”.

Este singular término hace

referencia a una manera

ancestral para predecir el

clima del año que comienza

mediante el método de obser-

vación.

Las cabañuelas eran una de

las prácticas más utilizadas

por personas de las zonas

rurales para conocer en qué

meses de año poder echar a

andar su cosecha.

TEMA DE
CONVERSACIÓN

Sin duda alguna, las

cabañuelas, solían ser un

tema de conversación de los

adultos durante los primeros

días del mes de enero, y en

muy pocas ocasiones se cono-

ce este término entre las nue-

vas generaciones ya que sólo

existe la tradición oral de

nuestros antepasados.

De acuerdo a la tradición,

se supone que el primer día

del año es enero, el dos es

febrero, el tres es marzo y así

sucesivamente.

Cada día de acuerdo al

clima va a ser el clima que va

a sentirse en ese mes, es

decir; si el día tres está

haciendo frío y aire, entonces

en marzo va a estar haciendo

aire y será fresco.

Es de destacar que las

cabañuelas son una costum-

bre oral que se recuerda al

momento y en realidad poca

gente se toma la molestia de

hacer anotaciones y compro-

bar si el clima es como se

viven los primeros 12 días del

año.

Por último, muchos consi-

deran que es importante

seguir transmitiendo este tipo

de conocimientos, no porque

científicamente sean compro-

bables, sino porque represen-

tan una relación del hombre

con la naturaleza.

César López                                            

Llegó el 2024 y con ello una
serie de propósitos que fueron auto
impuestos durante las celebracio-
nes de la noche de fin de año.

Ya sea con las tradicionales
uvas, a través de un brindis o bajo
algún otro ritual, los regiomonta-
nos se propusieron por lo menos
12 metas u objetivos.

Hacer ejercicio es uno de los
primeros propósitos que toda per-
sona busca realizar y es que des-
pués de los festejos decembrinos
muchas de las ocasiones se pueden
observar unos "kilitos de más".

Sin embargo, muy pocos son
aquellos que durante todo un año
cumplen con esta meta.

Aprender algo nuevo, es otro
de los propósitos, pues con un
nuevo inicio de año, algunos nos
ponemos el propósito de aprender
algo nuevo ya sea manejar, un
idioma o incluso cocinar. Sin
duda, esta es una meta que al final
nos puede dejar buenos resultados,

claro, siempre y cuando la culmi-
nemos.

En tanto, dejar de fumar tam-
bién es uno de los propósitos pre-
feridos por la persona. Cada día
hay más personas que desean tener
una vida más saludable, es por eso
que en sus propósitos de Año
Nuevo se encuentra dejar algún
vicio como fumar que a la larga
nos puede ocasionar varios proble-
mas de salud.

Comer de manera saludable, es
otro de los propósitos que más
buscan cumplir los regiomonta-
nos, y aunque realizar ejercicio
puede implicar que está relaciona-
do con comer saludable, no siem-
pre es así porque hay personas que
se ejercitan, sin embargo, no
comen alimentos que los nutran.
Si tú tienes como objetivo en el
2022 comer mejor, toma en cuen-
ta que esto no significa dejar del

todo los antojitos, puedes encon-
trar un equilibrio.

Y por supuesto no podía faltar
entre los propósitos el ahorrar
dinero, bien dicen que después de
diciembre viene la cuesta de enero,
mes en el que nos damos cuenta
cuanto gastamos en las fiestas de
fin de año, es por eso que muchos
se proponen ahorrar dinero y
mejorar sus finanzas. Por otra
parte, también están aquellos que
gastan mucho y ven una buena
opción comenzar a poner un lími-
te a sus compras desde el principio
de un nuevo año.

Por último, y aunque suene un
poco como cliché, ser mejor per-
sona también viene dentro de la
lista de deseos, ya que a principio
de un año algunos piensan en ser
una mejor persona, con esto dese-
an ser más humildes o ayudar a
otros sin nada a cambio. Hay que
otros que tienen el objetivo de
dejar de ser menos enojones o ava-
ros, esto depende de los defectos
que cada uno quiera cambiar.

Las cabañuelas: tradición 
que va quedando en el olvido

Las cabañuelas “servían” para predecir el tiempo al comenzar
el año, especialmente para las cosechas.

Comenzando enero con la lista de nuevos propósitos

Este será un año bisiesto ¿de qué se trata?

Ejercitarse, encabeza el listado de metas en año nuevo.

El Universal.-                                      

El Año Nuevo llega con un
ajuste en el calendario y ello se
debe a que será bisiesto. Dicho
de otra manera, el 2024 tendrá
un día extra durante el mes de
febrero, pero ¿por qué sucede?

Se le llama año bisiesto a
aquel que tiene 366 días en
lugar de 365, como es lo habi-
tual. Esta modificación al
calendario tiene su origen en las
antiguas civilizaciones, especí-
ficamente en Roma.

El político y militar Julio
César decidió ajustar el calen-
dario anual conforme la rota-
ción "del cielo". Apoyado por el
astrónomo Sosígenes, se llegó a
la conclusión de que algunos
años tenían una duración de
365 días y un cuarto.

De esta manera se decidió
añadir un día extra cada cuatro
años y en la última semana de

febrero, al cual se le llamó
"bisextus".

¿Qué es el año bisiesto y en
qué consiste?

El año bisiesto se fue trans-
formando con la llegada de
nuevos calendarios -por ejem-
plo, el gregoriano- para alinear
las ceremonias civiles, religio-
sas y agrícolas con el año solar.

De acuerdo con la
Universidad Nacional
Autónoma de México
(UNAM), la explicación detrás
de esto es que la Tierra da vuel-
ta, pero no exactamente en el
número de días que las perso-
nas creen, sino que a lo largo
del año se acumulan fracciones
de horas, minutos y segundos.

En estricto sentido, el año
solar dura aproximadamente
365,2422 días. Pero ningún
calendario puede igualar este
número, de ahí que se haya
optado por sincronizar todos los

existentes.
Para no desfasar el calenda-

rio, cada cuatro años se añade
un día más, el cual corresponde
al 29 de febrero. Así, los años
bisiestos son divisibles entre
cuatro: el último ocurrió en
2020 y, por lo tanto, el 2024,
2028, 2032, 2036 también serán

así.
Hay una curiosidad sobre el

día 29 de febrero que se agrega
al año bisiesto. Y es que las per-
sonas que nacen en dicha fecha
tienen que retrasar o adelantar
la celebración de su cumple-
años, ya que no pueden festejar
de manera anual.

La explicación de un día más tiene que ver con la vuelta de la Tierra
al sol.

El Universal.-                                    

El Instituto Nacional de

Antropología e Historia

(INAH) reveló que la zona

arqueológica de Chichén Itzá

se posicionó como el sitio

más visitado este año en

México, pues al término del

pasado mes de noviembre

recibió a 2 millones 70 mil 50

visitantes.

En segundo lugar, está

Teotihuacán, en el Estado de

México, con un millón 637

mil 369, y en tercero a Tulum,

con un millón 173 mil 383

personas, de acuerdo con la

estadística de visitantes del

INAH.

Les siguieron Monte

Albán, con museo de sitio en

Oaxaca, recibió a 414 mil

272; El Tajín, en Veracruz,

con 325 mil 789; Palenque,

con museo "Alberto Ruz

L´Huiller", en Chiapas, con

324 mil 235, Tepozteco, en

Morelos, con 240 mil 297;

Uxmal, en Yucatán, 239 mil

162, y Ek Balam, también en

Yucatán, con 164 mil 399 y

Chacchobén, en Quintana

Roo, con 160 mil 464.

La dependencia declaró

que en noviembre pasado

Chichén Itzá recibió al 79.35

por ciento de visitantes en las

zonas de Yucatán, con 223

mil 337, en segundo lugar,

Uxmal y su museo de sitio

con 26 mil 75 y Ek Balam con

12 mil 735.

Asimismo, las ruinas de

Dzibilchaltún con museo del

Pueblo Maya, 4 mil 972;

Kabah, 4 mil 280 e Izamal, 2

mil 8, y Xcambó con mil 608.

Es Chichén Itzá el sitio
arqueológico más visitado

El centro arqueológico  por excelencia y más querido por los
turistas nacionales e internacionales.

Que la educación sea el instrumento para cambiar la vida y
lograr los sueños de miles de jóvenes, expuso el rector.

Recibió 1.6 millones de visi-
tantes en 2023.


